
«Взвейтесь сырами, синие ночи», «Иван 
Грозный убивает своего сыра», «Сожгли актера 
Камбербэтча/в московском аэропорту/тамо-
женник не разобрался/решил, что это тоже сыр/» 
— пользователи социальных сетей изощряются 
как могут на тему уничтожения санкционных 
продуктов. Популярность постов, написанных 
в Интернете на эту тему, а также количество 
посвященных этому факту фотожаб достигло 
такого количества, что хэштег #РоссияЖжет, 
которым сопровождаются записи об утилизации 
продуктов, вошел в десятку мировых трендов 
Twitter. Блогеры сцепились не на шутку: одни 
осыпают проклятиями тех, кто принял решение 
об уничтожении продуктов и воплощает его в 
жизнь, крича о том, что арестованную еду можно 
было бы раздать малоимущим, отправить в 
детские дома, интернаты для престарелых или 
даже на Донбасс. Ведь зачастую люди в России 
находятся за чертой бедности, голодают, а уж 
про зону военных действий и говорить нечего. 
Другие взывают к их здравому смыслу, указы-
вая, что санкционная еда просто опасна, она по-
ступает на таможню по подложным документам, 
а значит, не имеет необходимых сертификатов 
и так далее. Проще говоря, ее происхождение 
неизвестно. А устраивать специальные лабора-
тории, чтобы на месте исследовать контрабанд-
ные продукты, дорого, да и невозможно сделать 
это по всем необходимым параметрам. Значит, 
употреблять их в пищу нельзя, а уж скармливать 
незащищенным слоям населения — просто 
кощунственно. И вообще, уничтожение кон-
трабандной продукции — это 
мировая практика. При этом 
первые не слышат аргументов 
вторых, и наоборот. 

Читайте 3-ю стр.
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«ИВАН ГРОЗНЫЙ  
УБИВАЕТ СВОЕГО СЫРА»

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПУТИН 
И ИНОПЛАНЕТЯНЕ
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Станислав БЕЛКОВСКИЙ, 
публицист

СТУДЕНЧЕСКАЯ СЕЗОННАЯ 
РАБОТА В КРИЗИСНОМ ГОДУ 
Что нового появилось трудовым 
студенческим летом сезона-2015?

ЗИМА БЕЗ РОССИЙСКОГО 
ГАЗА 
Киев готов отказаться от нашего 
голубого топлива на ближайший 
отопительный сезон 
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ПРОВЕРЕНО, ХИМИИ НЕТ
Август в средней полосе России — 

долгожданный сезон натуральных ово-
щей. Сегодня можно без труда найти 
экологически чистые огурцы, помидоры, 
кабачки, картошку, капусту… И даже если 
у вас нет собственного приусадебного 
участка, в Подмосковье немало огород-
ников, которые продают то, что не в со-
стоянии съесть или заготовить на зиму 
сами. 

Купив наборы с грядки для приготов-
ления традиционных летних блюд — ово-
щного салата и рагу, — журналисты «МК» 

решили исследовать нитратный состав наших 
приобретений.

Овощи последнее время «поперли», и 
цены у подмосковных частников на них упа-
ли: огурцы можно найти по полтиннику за 
килограмм, помидоры — по 80 рублей, ка-
бачки — по 20, а картошку — по 40 руб. за 
кг. В итоге на салат мы закупили помидоры, 
огурцы, зеленый лук и кинзу, а на овощное 
рагу — капусту, картошку, кабачки, лук и мор-
ковку. И приступили к измерениям с помощью 
бытового нитрат-тестера.

Читайте 2-ю стр.

Подмосковные овощи оказались 
малонитратными. Подкачали только огурцы

Август — это пора завер-
шения нашего короткого лета. 
Медовый, Яблочный и Ореховый 
Спасы позволяют приступить к 
вкушению плодов нового уро-
жая. Уже давно вошел в историю 
социально напряженный август 
1991-го со сменой российского 
курса. А седьмого числа про-
шлого года прозвучал наш ответ 

их «Чемберленам». Россия объ-
явила о своих контрсанкциях в 
отношении поставок продоволь-
ствия из ЕС, США, Австралии, 
Канады, Норвегии в контексте 
украинской темы. В августе мы 
подводим итоги, анализируем 
произошедшее и строим планы 
на предстоящие осень и зиму.

Читайте 2-ю стр.

За год антисанкций цены упали почти 
на все продукты 

«ДЕЛО БЕЛОВА»: ЗА ЧТО 
АРЕСТОВАНЫ ПОЛИЦЕЙСКИЕ

В рамках расследования дела об 
убийстве жителем Нижнего Новгорода 
Олегом Беловым своих шести детей, 
жены и матери арестованы три сотрудни-
ка районного отдела полиции. Это участ-
ковый нижегородской полиции Влади-
мир Филимонов и его непосредственный 
начальник Виктор Миллер. Еще одному 
участковому уполномоченному Дмитрию 
Обливину уже предъявлено обвинение. 

Из-за тяжелой болезни по ходатайству 
следствия судом ему избрана мера пре-
сечения в виде домашнего ареста. Также 
возбуждено уголовное дело в отношении 
заместителя начальника районного от-
дела полиции Игоря Шорина. Сотрудни-
ков полиции подозревают в преступном 
бездействии в ответ на жалобы матери 
убитых шестерых детей.

Читайте 3-ю стр.

По мнению эксперта-криминалиста,  
участковый и его начальник явно недоработали,  

и «руководство должно отчитаться»

«БЕСПРЕДЕЛЬНАЯ» 
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ВЕНИАМИН 
СМЕХОВ:  
«ЕСЛИ БЫ 
ВЫСОЦКОМУ 
ГОВОРИЛИ, ЧТО ОН 
САМЫЙ ВЕЛИКИЙ 
АКТЕР И ПОЭТ,  
ОН НЕ ВЫЖИЛ БЫ 
И ОДНОГО ДНЯ»
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Robinson R44

Cessna 206

≈ 20 м

Истринское вдхр.
≈ 500 м

Лечищево

из Шевлино

Дежурная 
бригада:

Алексей СТЕЙНЕРТ, 
Леонид МИКУЛЯК, 

Татьяна АНТОНОВА, 
Ирина БЛИННИК, 

Дарья ЗАХАРОВА, 
Ева МЕРКАЧЕВА и др.

ДВЕРИ КВАРТИР НЕ БУДУТ ЗАКРЫВАТЬСЯ  
ПЕРЕД ИНВАЛИДАМИ

Широкие проемы и межком-
натные двери с доводчиками 
должны будут появиться во 
всех квартирах, где живут ин-
валиды, в скором времени. А 
входные двери в подъездах 
будут раскрашены в яркие 
цвета. 

Как стало известно «МК», 
такие требования приспо-
собления жилья для нужд 
инвалидов разработаны в 
Минстрое. Все новые строи-
тельные условия будут раз-
биты на три пакета: минимум, 
оптимум и максимум. Первый 
станут применять к старым 
домам, в которых физически 
нельзя, к примеру, снести сте-
ны ради расширения дверных 
проемов или увеличения пло-
щади коридора. Здесь воз-
можности для улучшения быта 
инвалидов будут ограничены 

окраской дверных наличников 
в контрастные цвета и уста-
новкой на подъездах ярких 
табличек с номерами квартир. 
Высота шрифта на табличках 
предусмотрена не менее 75 
миллиметров. При этом опла-
чиваться работы из пакета 
«минимум» будут из госбюд-
жета. А вот для новых домов 
чиновники придумали гораздо 
больше правил. Они как раз 
войдут в пакет «оптимум». Так, 
санузел в квартире, где пла-
нирует жить инвалид, должен 
быть совмещенным, а дверь 
из туалета и ванной должна 
открываться только наружу. 
Кроме того, архитекторам 
придется позаботиться о на-
личии просторной передней, 
площадь которой — минимум 
4 кв. метра. Ширина коридора 
— не менее 1,6 метра. Такое 

пространство необходимо 
для свободного проезда на 
коляске. Ширина дверных 
проемов по новым правилам 
предусмотрена минимум 0,8 
метра. Каждая дверь будет 
снабжена устройством, позво-
ляющим ей не захлопываться 
в течение пяти секунд. Более 
того, чтобы выход из квартиры 
не превращался для человека 
в инвалидном кресле в экс-
тремальный спорт, каждую 
дверь оборудуют приставны-
ми пандусами. Также необхо-
димо будет предусмотреть от-
дельное место для хранения 
кресла-коляски. Кроме того, 
инвалид сможет заказать и 
индивидуальные решения для 
своего жилья. Правда, пла-
тить за такой комфорт при-
дется уже из собственного 
кармана.

СОЦРАБОТНИК РАССКАЖЕТ 
СВОИМ ПОДОПЕЧНЫМ СКАЗКУ  

О ПОТЕРЯННОМ ВРЕМЕНИ
Учить семьи, как больше 

зарабатывать, а потом — как 
разумнее тратить деньги, 
должны будут соцработники. 
В их же обязанности войдет 
«ведение переговоров» с ком-
мунальными службами, кото-
рые обманывают россиян с 
платежами.

Как сообщили «МК» в Рос-
стандарте, впервые в России 
утвержден ГОСТ на социальные 
услуги, оказываемые семьям. 
Причем речь идет не только о 
многодетных или малообес-
печенных «ячейках общества», 
но и о любых других категориях 
семей, нуждающихся в помо-
щи. И главное, в чем должны 
помочь соцработники, — улуч-
шение материального поло-
жения семьи. Это может быть 
помощь в открытии бизнеса, 
в подборе новой работы или 
дополнительного заработка, 
расчет семейного бюджета и 
т.д. ГОСТ гласит, что соцра-
ботник должен научить семью 

рационально распоряжаться 
своим временем (особенно 
если детей много, а нянек и 
бабушек нет). 

Если семья взяла на попе-
чение сирот, то ей по желанию 
будут регулярно покупать и 
доставлять домой горячие 
обеды и предметы первой 
необходимости. Если в доме 
есть длительно болеющие или 
нетрудоспособные граждане, 
то соцработник будет прихо-
дить и помогать готовить пищу, 
отнесет вещи в химчистку и 
прачечную и т.д. 

Вообще любые пробле-
мы — от устройства детей в 
садик до покупки путевок на 
отдых — семьи смогут теперь 
решать не в одиночку. А чтобы 
они могли знать, на что имеют 
право рассчитывать, соцра-
ботников обяжут знакомить 
их с полным перечнем своих 
услуг, в том числе на сайтах 
социальных центров и устно 
по телефону. 

ПОЖАРНОГО И ЕГО ЖЕНУ ЗАБИЛИ 
КАМНЯМИ РАДИ АВТОМОБИЛЯ?

Шокирующим «уловом» 
обернулся обычный поход с 
удочками на реку для рыбаков 
в подмосковных Озерах. Ве-
чером в субботу на набереж-
ной Оки они обнаружили тру-
пы жестоко убитых мужчины и 
женщины, которые оказались 
пропавшими неделю назад 
московским пожарным и его 
супругой.

Как сообщили «МК» в ГСУ 
СКР по Московской области, 
об исчезновении 38-летней 
жительницы города Озеры 
Галины Воробьевой и ее 
мужа — 44-летнего сотруд-
ника столичного управления 
МЧС Николая Скрипкина еще 
1 августа заявила в полицию 
мама Галины. Женщина рас-
сказала, что в тот день утром 
пара уехала из дома на сво-
ем автомобиле «Пежо». Род-
ственникам Галина сказала, 
что они с мужем едут по гри-
бы. До позднего вечера они 
не вернулись и не вышли на 
связь. Поиски не принесли 
результата... Но 8 августа 
местные рыбаки обнаружи-
ли тела супругов на левом 

берегу Оки, неподалеку от 
Озер. Прибывшие кримина-
листы пришли к выводу, что 
пара была убита около семи 
дней назад. Сначала преступ-
ники жестоко избили жертв, 
а затем добили их камнями 
по голове. Правда, мотивы и 
даже место преступления — 
для следствия пока загадка. 
Как предполагают оператив-
ники, произошла кровавая 
расправа совсем не там, где 
были найдены тела. Скорее 
всего, убийцы выкинули тру-
пы на берегу реки, чтобы за-
мести следы. Машина Галины 
и Николая бесследно исчез-
ла. Но главное, в чем сразу 
усомнились стражи порядка, 
— а правду ли сказала Галина 
своей матери о том, что они 
с мужем едут за грибами? 
Как рассказал «МК» источ-
ник, близкий к следствию, 
на погибших была вполне го-
родская одежда, в которой 
никому не придет в голову 
идти в лес на поиски опят и 
подберезовиков. Поймать 
убийц по горячим следам не 
удалось.

ХВОСТАТЫЙ ПРОТИВНИК КУРЕНИЯ ПОБОРОЛ ВРЕДНУЮ ПРИВЫЧКУ 
ЦЕНОЙ СВОЕГО ЗДОРОВЬЯ 

Спасать от никотинового 
отравления пятилетнего буль-
терьера по кличке Бокс при-
шлось ветеринарным врачам 
из подмосковного Одинцова. 
Собака, всегда нервно реаги-
рующая на курящего хозяи-
на, изловчилась, выхватила 
у него почти полную пачку и 
проглотила ее целиком.

Как сообщил «МК» вете-
ринарный врач Олег Трост-
ников, хозяева бультерьера, 
29-летний Иван и 31-летняя 
Марина, проживают в одном 
из домов по Можайскому 

шоссе. Собаку они приоб-
рели еще щенком в питом-
нике. Бокс рос спокойным 
и послушным псом, однако 
одно обстоятельство выво-
дило его из себя: бультерьер 
начинал беситься, когда Иван 
закуривал сигарету. Собака 
принималась кидаться на 
хозяина, пытаясь выбить у 
него курево из рук. Поэтому 
мужчина старался питомца 
лишний раз не нервировать 
и курил втихаря. В один из 
дней Иван как обычно повел 
гулять Бокса. Оказавшись на 

пустыре, он спустил пса с по-
водка и, пока тот занимался 
изучением окрестностей, ре-
шил покурить. Однако муж-
чина едва успел чиркнуть 
зажигалкой, как к нему под-
скочил пес. Бокс подпрыгнул, 
выхватил пачку сигарет, кото-
рую мужчина держал в руке, 
и умчался прочь. Когда Иван 
нагнал любимца, тот доже-
вывал последние сигареты. 
Саму пачку Бокс тоже уму-
дрился «смолотить». Испугав-
шись, что питомец отравится, 
Иван надел на него поводок 

и побежал в ветеринарную 
клинику. Врачи, опасаясь 
интоксикации организма, а 
также закупорки кишечни-
ка из-за неперевариваемой 
целлофановой упаковки пач-
ки, решили промыть Боксу 
желудочно-кишечный тракт. 
К счастью, и остатки сигарет, 
и саму разорванную упаковку 
из собаки удалось извлечь. 
После пары уколов Бокса от-
пустили домой. С вредной 
привычкой Иван, испытав-
ший шок, решил окончатель-
но завязать.

Экстренная госпитализа-
ция потребовалась народно-
му артисту СССР Льву Дуро-
ву вечером 8 августа. Из-за 
проблем с сердцем актеру 
стало плохо, он потерял со-
знание.

Как стало известно «МК», 
сейчас за жизнь и здоровье 
Дурова сражаются медики 
Первой градской больни-
цы, куда он был доставлен в 
крайне тяжелом состоянии.

По словам врачей, в на-
стоящее время 84-летнему 
актеру сделали все необхо-
димые экстренные проце-
дуры, в том числе «чистку» 
сосудов. Уже утром в воскре-
сенье, 9 августа, состояние 
именитого пациента удалось 
стабилизировать. А к сере-
дине дня в состоянии здоро-
вья Льва Дурова наметилась 

положительная динамика. Об 
этом рассказала дочь арти-
ста. Тем не менее пока актер 
находится под пристальным 
вниманием медиков.

— Отец тяжело выходит из 
комы, но уже пытается вста-
вать, — пояснила Екатерина 
Дурова. — Никаких операций 

ему не делали, и о том, что 
предстоят какие-либо вме-
шательства, врачи тоже не 
говорят; отцу запустили 
сердце — это главное.

По словам Дуровой, на 
данный момент врачи опа-
саются делать какие-либо 
прогнозы. В отделении Пер-
вой градской больницы, где 
сейчас находится актер, со-
блюдается строжайший ре-
жим, к нему категорически 
не пускают посетителей. 
Единственный человек, кто 
сейчас может находиться в 
палате Льва Дурова, — это 
его дочь.

— До двух часов дня актив-
но идут процедуры, а потом 
я могу попасть в палату к 
отцу, но совсем ненадолго 
— буквально на секунды, — 
сказала Дурова.

МЕДВЕДЬ ПЕРЕВЕРНУЛ 
ПРЕДСТАВЛЕНИЕ СУДЬИ  

О ПРЕВЫШЕНИИ ПРЕДЕЛОВ 
НЕОБХОДИМОЙ ОБОРОНЫ 

Любопытная история 
приключилась с 60-летним 
охотником из поселка в Любе-
рецком районе Подмосковья. 
Мужчина застрелил нападав-
шего на него медведя, вне-
сенного в Красную книгу. За 
это суд постановил взыскать 
с него крупную сумму. 

Как стало известно «МК», 
недавно Люберецкий суд 
вынес решение взыскать с 
охотника Виталия Котова 210 
тысяч рублей в доход государ-
ства. Иск подавал прокурор 
Шаховского района, где и был 
застрелен бурый медведь, 
который значится в списке 
Красной книги Московской 
области. 

В октябре прошлого года 
в лесу рядом с деревней Мо-
сковкино завзятый охотник 
Виталий вместе с друзьями 
участвовал в загоне лося. В 
какой-то момент Котов уви-
дел, как прямо на него несется 
косолапый. 

— Представьте, на вас в 
упор бежит медведь, между 
вами расстояние метров 10–
15, — вспоминает Виталий. — 
А бежит он очень быстро и ни 
на что не реагирует. Не успел 
сделать предупредитель-
ный выстрел. Выбирать не 

пришлось, выстрелил в него. 
Полиция приезжала и разби-
ралась на месте. И сделали 
заключение, что это была не-
обходимая оборона. 

Тем не менее у Фемиды на 
этот счет было другое мнение. 
«Котов в судебном заседании 
пояснил, что убил медведя, 
поскольку опасался за свою 
жизнь, считает данный факт 
обороной. Однако суд не мо-
жет принять данный довод, 
поскольку под обороной по-
нимаются взаимоотношения 
между людьми. В данном слу-
чае на ответчике лежала обя-
занность доказать, что вред 
возник вследствие непреодо-
лимой силы. Этого сделано не 
было», — заключили в суде.

Котов убежден в том, что 
люди в мантиях не до конца 
разобрались в его ситуации: 
не стали слушать его свиде-
телей, присутствовавших на 
месте происшествия, не при-
няли во внимание заключение 
полиции, подтверждавшее 
необходимость принять край-
ние меры в той ситуации. 

Обжаловать решение охот-
ник не стал. По его словам, 
не хватает денег на адвоката, 
который мог бы отстаивать 
его позицию в суде.  

ЦЕННИКИ РАЗРЕШАТ ПИСАТЬ ГДЕ 
УГОДНО И ЧЕМ УГОДНО

Разрешить продавцам и ре-
стораторам писать цены на 
товары и блюда на грифель-
ных досках и даже на окнах 
своих заведений решили в 
Минпромторге. Ведомство 
хочет легализовать модные 
и современные форматы цен-
ников. 

Как стало известно «МК», 
для этого чиновники разра-
ботали поправки в «Правила 
продажи отдельных видов то-
варов». По мнению авторов за-
конопроекта, традиционный 
формат ценника под стеклом 
на витрине — это архаизм. Тем 
более что во всем продвину-
том мире цену на суп дня в 
кафе или товар по акции в ма-
газине пишут либо мелом на 
доске при входе в заведение, 
либо белым маркером прямо 
на стекле. По нашим законам 
такая «наскальная живопись» 
ценником не является. По пра-
вилам он должен представлять 

из себя бумажку, заверенную 
круглой печатью и подписью 
материально ответственного 
лица. Если же поправки будут 
одобрены, законными станут 
абсолютно любые ценники: на 
досках, на стендах и плакатах, 
а также на сайтах интернет-
магазинов. 

— Мы у себя сейчас исполь-
зуем традиционные ценники 
с печатью и подписью, — ком-
ментирует владелец сети кафе 
здорового питания Дмитрий 
Пронин. — Указание цены на 
меловых досках или плакатах 
сегодня используется мно-
гими рестораторами только 
как маркетинговый ход, что-
бы клиент не прошел мимо. 
Конечно, если такой формат 
донесения цены до потреби-
теля будет считаться полно-
ценным ценником, работать 
станет проще. Возможно, 
тогда мы у себя тоже начнем 
его использовать.

ЛЬВУ ДУРОВУ СДЕЛАЛИ «ЧИСТКУ» СОСУДОВ

Хотите разбога-
теть? Всего один 

телефонный зво-
нок может принести 

вам 5000 рублей! Этот гонорар 
ждет любого, чья новость будет 

опубликована на страницах 
“Московского комсомоль-
ца”. Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и 
необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Лето традиционно счи-
тается «черным» пери-
одом в плане громких 
катастроф в небе и на 
воде. И неудивительно: 

люди не упускают возможности отдохнуть по полной 
программе, чувство самосохранения притупляется, 
а у представителей индустрии развлечений, наобо-
рот, обостряется желание заработать, жертвуя 
безопасностью клиентов. Катастрофа, случившаяся 
8 августа на Истринском водохранилище в Под-
московье, где столкнулись вертолет Robinson R44 
и гидроплан Cessna 206, не стала исключением. 
Эту аварию теперь можно назвать самой громкой 
в отечественной малой авиации за последние годы 
— на момент подписания номера в печать из воды 
были извлечены тела восьми человек, тело девятого 
погибшего продолжали искать... И снова, как это 
зачастую бывает в подобных случаях, причиной 
трагедии стало банальное лихачество. Подробности 
катастрофы выясняли корреспонденты «МК».

Читайте 3-ю стр.

В результате 
авиакатастрофы  
на Истринском 
водохранилище погибли 
девять человек

СМЕРТЬ 
МЕЖДУ 
НЕБОМ  
И ВОДОЙ

Первыми из воды вытащили 
обломки вертолета Robinson.

Пилот-инструктор 
Вадим Бухтияров 
говорил, что без неба 
его жизнь кажется 
неполной. 
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Украинские политики начинают про-
тиворечить в вопросах обеспечения 
собственной страны энергоресурса-
ми. По словам министра энергетики 
и угольной промышленности Влади-
мира Демчишина, топлива Украине 
не хватает, а договориться с Россией 
напрямую не получается. Поэтому Киев 
ждет поддержки от ЕС и по-прежнему 
настаивает на трехстороннем договоре 
по поставкам голубого топлива. Дело 
в том, что на ближайший отопитель-
ный сезон Украине необходимо около 
20 млрд кубометров газа. А кроме как 
из России взять его неоткуда. Впрочем, 
некоторые из украинских чиновников 
считают, что стране под силу обойтись 
и без нашего энергоресурса. По крайней 
мере в ближайшую зиму. По словам гла-
вы управления евроинтеграции украин-
ского минэнерго Михаила Бно-Айрияна, 
«без российского газа будет достаточно 
сложно, но не критично». Насколько хва-
тит украинских газовых запасов, «МК» 
спросил у экспертов. 

ЭКСПЕРТЫ «МК»:
Антон КРАСКО, эксперт-аналитик MFX 

Broker:
«Украина без российского газа при любых 

обстоятельствах в ближайшие 2–3 года не смо-
жет обойтись. До кризиса объем импорта газа 
из нашей страны превышал 25 млрд кубометров. 
Если Киеву удастся включить все реверсные мощ-
ности из Европы (а это тот же самый российский 
газ, просто реэкспортированный из европейских 
стран), все равно более 10 млрд кубометров надо 
импортировать из России. Сейчас у Украины 
в запасе около 20 млрд кубометров газа. Это 
меньше половины годовой потребности. Все это 
создает серьезные риски дальнейшего транзита 
в Европу. Предстоящей зимой между странами 
будут тяжелые переговоры по поставкам. В лю-
бом случае без поставок газа из России украин-
ская энергетическая система нежизнеспособна, 
особенно в условиях, когда есть еще и острый 
дефицит угля». 

Алена АФАНАСЬЕВА, старший аналитик 
Forex Club:

«Чтобы пережить зиму без российских по-
ставок, Украина настроена нарастить объемы 
поставки газа по реверсу. Теоретически это ре-
ально. Правда, все упирается в объемы средств, 
необходимых для их закупки, а также источники 
этих средств. Чтобы пережить зиму, в подземных 
хранилищах Украины должно быть 19 млрд кубо-
метров газа. Страна уже увеличила количество 
газа в подземных хранилищах до 13,261 млрд 
куб. м. То есть осталось закачать еще чуть мень-
ше 6 млрд. Стоить они будут около $1,3 млрд. 
При этом «Нафтогаз» уже получил госгарантии 
по кредиту Европейского банка реконструкции 
и развития на $300 млн для резерва газа. Но во-
прос об оставшемся миллиарде остается откры-
тым. Имеет значение также скорость закачки. 
В августе надо успеть закачать 1,5 млрд кубов 
газа, чтобы уложиться в график для подготовки 
к отопительному сезону. За первую неделю уже 
было закачано 240 млн, и скорость пополнения 
увеличивается: 7 августа прирост составил 0,3% 
против 0,13% днем ранее. Таким образом, Украина 
имеет шансы успеть закачать необходимый объем 
для подготовки к отопительному сезону. Но все 
это произойдет, только если «Нафтогаз» сможет 
найти еще $1 млрд». 

Вадим ТКАЧЕНКО, партнер группы ком-
паний vvCube:

«В принципе Украина сможет прожить без 
российского газа. Но если она решится на этот 
шаг в этом году, то зима выдастся суровая. На-
дежда только на погоду. Главный вопрос заклю-
чается в том, как отнесется к таким тяготам на-
селение. Однако для Украины такие заявления 
— это отличный шанс получить хорошую цену 
на переговорах тройки ЕС–РФ–Украина. Ведь 
она сегодня дает понять, что ей терять нечего. 
А вот Россия, которая стоит под угрозой потери 
европейского рынка, совсем не хочет лишиться 
еще и ближайшего соседа. И это не надуманные 
опасения. Помимо того, что вступает в газовую 
игру Иран и усиливает позиции Туркмения, тут 
еще и Лукашенко заявил, что в его стране не мо-
жет не быть газа, и бросил все силы на его поиски. 
Это все неспроста. Вкус быстрых денег от реэк-
спорта санкционных товаров сладок, и экономика 
Белоруссии наконец-то заработала. Ей только 
не хватает газа и нефти. В такой ситуации России 
необходимо выстраивать планомерный стратеги-
ческий план развития экспорта газа, да и нефти 
тоже, на ближайшие 5–10 лет». 

Ирина БАДМАЕВА.

УКРАИНСКАЯ 
ЗИМА БЕЗ 
РОССИЙСКОГО 
ГАЗА
Киев готов отказаться 
от нашего голубого топлива 
на ближайший отопительный 
сезон

ЕДА

SOSЕДИ

ТОПЛИВО

Демилитаризация Широкино перестает 
быть больным вопросом как для Ма-
риуполя, так и для Донецка. Тема мира 
на Донбассе понемногу, но очень уве-
ренно уступает место военным сводкам. 
Страдают и наблюдатели ОБСЕ, в ночь 
на воскресенье неизвестные сожгли 6 
автомобилей их миссии.

Утром 9 августа в штабе ополчения ДНР на-
считали 18 обстрелов своей территории за сутки, 
один человек погиб. Ночью какой-то из снарядов 
попал в электроподстанцию Никитского района 
Горловки, которая питала большую часть города, 
в том числе водонапорную станцию. В результате 
воды нет не только в Горловке, но и в Донецке 
с Дебальцево, так как оказалось, что все они 
получали ее из одного места. В совокупности 
это около 1,5 миллиона человек.

В администрациях городов уже заявили, 
что на этот случай они заранее наполнили водой 
несколько цистерн, но местные жители смогут 
получить ее только по расписанию, так как жи-
вительную влагу необходимо экономить. Мэр 
Донецка Игорь Мартынов уверен, что если все 
пройдет по плану, то воды должно хватить на 21 
день, а там уже и подстанцию должны починить... 
Только сделать это будет непросто, так как днем 
украинские силовики продолжили обстреливать 
Горловку из САУ и минометов, таким образом 
мешая восстановительным работам.

Если учесть, что в соответствии с Минскими 
соглашениями возле линии соприкосновения 
не должно быть никаких орудий, способных на-
нести городу такой ущерб, то новость о шести 
сожженных в ночь на воскресенье автомобилях 
наблюдательной миссии ОБСЕ не кажется чем-то 
из ряда вон выходящим. О поджоге припаркован-
ных у гостиницы «Парк Ин» бронированных машин 
утром 9 августа сообщили сами члены междуна-
родной организации, причем сначала они знали 
только о четырех случаях, но сотрудники МЧС 
ДНР нашли еще два обгоревших транспорта. 

Напомним, в минувшую пятницу на том же месте 
прошла акция протеста против бездеятельности 
ОБСЕ: люди разлили несколько банок краски, 
символизирующей кровь, и побросали в нее 
детские игрушки.

Впрочем, в МЧС уверяют, что местные жите-
ли не могли покуситься на автомобили, и винят 
во всем украинских диверсантов, которые хотят 
выгнать наблюдателей из города, чтобы продол-
жить его безнаказанные обстрелы. В свою оче-
редь наблюдатели заявили, что никуда из Донецка 

не уедут и будут продолжать заниматься своей 
работой. В ответ на это в ДНР пообещали уве-
личить уровень их безопасности.

По другую сторону линии соприкосновения 
также сообщают о массовых нарушениях Минских 
соглашений. В штабе АТО с 8 по 9 августа на-
считали 111 обстрелов своей территории и троих 
раненых гражданских. В пресс-службе силовиков 
говорят, что Пескам, Первомайскому и Красно-
горовке досталось даже из «Градов».

Если бы 3 августа переговоры в Минске 

привели хотя бы к какому-то положительному 
результату, то всего этого, возможно, удалось 
бы избежать, но они окончились буквально ни-
чем. Теперь о демилитаризации почти забыли 
даже в Мариуполе, где, правда, до сих пор стоит 
палаточный городок, а его немногочисленные 
обитатели собирают петиции против вывода 
войск из Широкино.

От одного из самых одиозных полков «Азов» 
в Мариуполе осталось всего около 120 человек. 
Его бойцы выполнили приказ, вышли из Широ-
кино и пользуются предоставленным отпуском. 
Все ветераны — на ротации, а командиры уеха-
ли на офицерские курсы. «Не нужно говорить, 
что нас мало, — пояснил корреспонденту «МК» 
боец «Азова» с позывным Электрод, — на одну 
смену встать в оборону нас с лихвой хватит! 
А весь полк в случае чего в течение пары суток 
соберется». Ему можно поверить, так как в го-
роде который день судачат о том, что у «Азова» 
появился свой самолет. Небольшой «Ан» в случае 
надобности курсирует по чартерному маршруту 
Киев—Бердянск, а от Бердянска до позиций — 
три часа езды. К тому же в Мариуполь прислали 
совершенно новую бригаду морской пехоты, 
которая украсила город новыми американскими 
бронеавтомобилями «Хамви».

Параллельно с этим на всех уровнях украин-
ской власти обсуждается отмена местных выбо-
ров в Донецкой и Луганской областях. В пятницу 
губернатор Донетчины Павел Жебривский уже 
в который раз заявил, что голосование нужно 
перенести на 2017 год, потому что сейчас в ре-
гионе нет проукраинских сил…

Без лишних слов, под грохот артиллерий-
ских разрывов Донбасс скатывается в новую 
эскалацию конфликта.

Дмитрий ДУРНЕВ, Артур АВАКОВ.

ПОКА ГОРИТ ДОНЕЦК, МАРИУПОЛЬ ОТДЫХАЕТ
В столице ДНР подожгли шесть машин ОБСЕ,  
а «Азов» на самолете летает в Широкино

Морковка оказалась совершенно 
безопасной: при норме 400 мг 
на кг нитратов в ней оказалось 
всего 121 мг/кг. У кабачков норма 

такая же, но нитратов мы нашли еще меньше — 
от 80 до 90. В тепличных помидорах при норме 
300 мг/кг нитратов мы нашли всего 135 мг/кг, 
а в картошке при норме 250 мг/кг — лишь 143 
мг/кг. В белокочанной же капусте при норме 
900 мг/кг прибор нашел всего лишь 21 мг/кг. 
Чистой оказалась и зелень: и у кинзы, и у лука 
количество нитратов было таким мизерным, 
что прибор с трудом их обнаружил.

Однако разочаровали нас грунтовые огур-
цы, нитратная норма для которых установлена 
в 150 мг/кг, — в них нитратов оказалось гораздо 
больше, 284 мг/кг, что прибор назвал «опасным 
превышением». Кроме того, «попался» лук — 
при норме в 80 мг/кг нитратов там было 91 мг/кг. 
Вердикт нашего бытового прибора — «незна-
чительное превышение нормы». Напоследок 
мы решили исследовать и садовые яблоки, где 
тоже нашлись нитраты. Правда, и это превы-
шение прибор нарек «незначительным».

Но откуда нитраты вообще берутся в ово-
щах и фруктах частных огородников? Вот что 
рассказал «МК» известный доктор, член Ин-
ститута функциональной медицины (IFM, США) 
Михаил Гаврилов: 

— Растения извлекают нитраты (соли азот-
ной кислоты) из почвы и используют их для 
строительства собственных органических 
соединений. Так что подобные соединения 
в плодах всегда есть, другое дело — в каком 
количестве… Часто для того, чтобы быстрее 
собрать урожай, землю пичкают большим 
количеством удобрений, в том числе и азот-
ных. Если они поглощаются в значительном 
количестве, чем это необходимо для роста 
растения, они накапливаются в плодах, корне-
плодах, листьях. «Допустимая доза нитратов 
составляет 5 мг на 1 кг веса в сутки. То есть 
для женщины с массой 60 кг это всего 300 мг. 
С учетом того, что для снижения веса и в прин-
ципе для сохранения здоровья рекомендуется 
употреблять достаточно большое количество 
овощей, фруктов и ягод (7–11 порций, вели-
чина порции — с кулак, из них 60% должны 
составлять овощи), «перебрать» с количеством 
нитратов в рационе вполне реально. 

Обычно соли азота не являются токсич-
ными и легко выводятся из организма, но при 
повышении их предельно допустимой концен-
трации они начинают превращаться в опасные 
для здоровья нитриты. Последние действуют 
на гемоглобин крови, превращая его в метге-
моглобин — вещество, не способное перено-
сить кислород к клеткам и тканям. В результате 
органы могут страдать от кислородного голо-
дания. Особенно вредны нитраты для детей 
и будущих мам — ведь их потребности в кис-
лороде гораздо выше. Меньше всего нитратов 
— во фруктах и ягодах. Зато их количество 
в корнеплодах, овощах и зелени порой за-
шкаливает! К рекордсменам относятся ранняя 
капуста — 900 мг на кг, столовая свекла — 1400 
мг на кг, зелень — 2000–3000 мг на кг. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ
ОТ НИТРАТОВ

1. Выбирайте плоды среднего размера. Ово-
щи и фрукты, поражающие своими размерами, 
часто напичканы нитратами. Выбирая зелень, 
обратите внимание на ее цвет: яркий, сочный зе-
леный говорит о том, что в ней много нитратов.

2. В различных частях растения скапливает-
ся разное количество нитратов. Так, их гораздо 
больше в верхних листьях капусты и кочерыжке, 
у моркови — в сердцевине, у кабачков и огурцов 
они сосредоточены на поверхности, у зелени — 
в черешках листьев и стеблях, у арбуза и дыни 
в корке и прилегающей к ней мякоти. Избавляй-
тесь от нитратных частей. 

3. Покупайте овощи понемногу. При хране-
нии количество нитратов в них станет больше, 
а витаминов — меньше.

4. При измельчении овощей нитраты взаи-
модействуют с кислородом и быстрее пере-
ходят в нитриты. Так что зеленые салаты есть 
смысл готовить прямо перед подачей на стол. 
А от приготовления соков, если вы не уверены 
в качестве исходных ингредиентов, лучше во-
обще отказаться. 

5. Количество нитратов в зелени можно легко 
снизить, достаточно обрезать стебли. К тому же в 
свежих листочках много витаминов, тормозящих 
превращение нитратов в нитриты. Например, 
хорошим способом избежать отрицательного 
действия нитратов становится употребление 
овощей, фруктов и ягод, содержащих большое 

количество витамина С. Рекордсменами здесь 
являются болгарский перец, стручковый перец, 
киви, апельсины, брокколи, клубника, многие 
другие ягоды. 

6. Классический бабушкин способ — зама-
чивание корнеплодов перед термической обра-
боткой — также поможет вам избавиться от части 
нитратов. Для этого разрежьте их на средние 
кусочки и оставьте в воде на 30 минут. 

7. Как это ни печально, но достаточно боль-
шое количество нитратов мы можем получать 
с салатами из свежей зелени, редиса, помидоров, 
огурцов, вареной свеклы. Для того чтобы ней-
трализовать действие нитратов, в этом случае 
нужно заправлять правильным соусом, например 
на основе гранатового сока. В нем содержатся 
танины, которые нейтрализуют действие этих 
веществ, — в организме нитраты не превратятся 
в нитриты. Этого же эффекта можно достичь, 
если заправлять салаты смесью растительного 
масла и сока цитрусовых.

8. Действие нитратов на организм усили-
вается при дисбактериозе и других нарушени-
ях пищеварения. Своевременная коррекция 
этих состояний снизит токсическое влияние 
на организм.

9. Опасность многих химических соединений 
(в том числе и нитратов) для человека заключа-
ется в том, что они могут оказывать негативное 
влияние на его здоровье только в определенной, 
достаточно большой концентрации. Как правило, 
она накапливается годами. С этой точки зрения 
разнообразное питание — ключ к сохранению 
хорошего самочувствия. Оно снизит возможность 
контакта с одним и тем же опасным для здоровья 
химическим веществом. К тому же разнообразное 
меню из овощей и фруктов способно поддержать 
необходимый уровень витаминов в организме, 
многие из которых участвуют в расщеплении 
чужеродных для человека соединений и удалении 
их из организма.

ХИМИИ НЕТ
ПРОВЕРЕНО,

c 1-й стр.

Что будет со списком ПАРНАСа в Ко-
строме, было понятно еще в прошлый 
четверг, когда Центризбирком не удо-
влетворил жалобу Новосибирской 
демкоалиции на отказ в регистрации. 
В конце заседания председатель ЦИК 
Владимир Чуров завил: «Ждем, когда 
подоспеет жалоба на отказ ПАРНАСу 
в Костроме». Несмотря на это, к суббот-
нему заседанию Костромского из-
биркома юристы подготовили 2 кило-
грамма документов с возражениями 
по подписям, которые забраковала 
рабочая группа избиркома. 

По ее итогам «недействительными» и «не-
достоверными» было признано 220 подписей, 
16 из них не прошли проверку графолога, малую 
часть исключило УФМС. «Около 150 подписей 
браковали по нелепым основаниям, истолко-
вывая специфику почерка как наруше-
ние закона, — рассказал «МК» 
заместитель председателя 
ПАРНАСа, баллотирую-
щийся в Костроме, Илья 
Яшин. — Например, 
прочитали отчество 
избирательницы 
«Васильевна» как 
«Ванильевна». 
Несколько под-
писных листов 
забраковали, 
п ото м у ч то 
имя сборщицы 
«Мария» они 
прочитали как 
«Марие». По ре-
шению рабочей 
группы до реги-
страции ПАРНА-
Су не хватало 75 
подписей.

На заседании 
Костромского избир-
кома, которое нача-
лось в 22.30 в суббо-
ту, было предложено 
два постановления: 
зарегистрировать 

список и не регистрировать 
список. «Мы добивались, 

чтобы комиссия голо-
совала по каждой за-

бракованной подпи-
си, — говорит Яшин. 
— В результате они 
просто посмотрели 
на часы и в наруше-
ние собственного 
регламента стали 
голосовать за от-
каз в регистрации. 

Если бы до 12 ча-
сов они не приняли 

решение, то нас бы 
автоматически заре-

гистрировали». При-
чем голосовать сразу 

за снятие списка, не рас-
сматривая возражения, 
предложил член избир-
кома от КПРФ. «Это 
придумано специально, 
чтобы показать, что это 
не происки властей», — 
рассуждает Яшин. 

Костромской ПАРНАС намерен добиваться 
регистрации и готовит обращение в ЦИК. «Как 
показывает практика, такие ошибки, как «Ма-
рия» — «Марие», на рабочей группе избиркома 
отбиваются, — говорит Яшин. — Наши юристы 
будут бороться за каждую подпись. Хотя мы 
прекрасно понимаем, что есть политическое 
решение: не допустить оппозицию на выборы 
во всех регионах».

В Единый день голосования, 13 сентября, 
пройдут выборы в Заксобрания в 11 регионах. 
Демкоалиция выдвигала списки кандидатов 
на базе ПАРНАСа в Новосибирской, Костром-
ской, Калужской и Магаданской областях. В Ка-
луге оппозиционеры не стали сдавать подписи 
из-за «токсичных» сборщиков, в остальных ре-
гионах подписи забраковали избирательные 
комиссии. Рабочая группа Калужского избир-
кома рекомендовала отказать кандидатам 
по одномандатным округам Михаилу Сазонову 
и Игорю Кузнику. 

От Демкоалиции остался один кандидат — 
Егор Савин, которого Избирательная комиссия 
зарегистрировала по одномандатному округу 
в Бердске — небольшом городе в Новосибир-
ской области.

Валерия МАРКОВА. 

ОППОЗИЦИЯ

Автомобили ОБСЕ сжигали на стоянке 
гостиницы, где расквартированы 

наблюдатели.

ОТ ВСЕЙ 
ДЕМКОАЛИЦИИ 
ОСТАЛСЯ  
ОДИН 
КАНДИДАТ

Егор Савин, которого избирательная 
комиссия зарегистрировала 

по одномандатному округу в Бердске. 

Кандидат от ПАРНАСа Илья Яшин 
и юрист Андрей Давыдов принесли 
в избирком 2 кг документов 
с возражениями. 

ПАРНАС сняли с выборов 
во всех регионах

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ОРБИТА

КОНКУРЕНЦИЯ

АРМИЯ

ЦИТАТА

Синдзо АБЭ, премьер-министр Японии:

«Правительство Японии внесет проект новой резолюции 
о полной ликвидации ядерного оружия на сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН этой осенью»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Такое заявление глава японского кабмина сделал 9 августа в ходе памятной 
церемонии, посвященной 70-летию атомной бомбардировки города 
Нагасаки американскими силами. 6 августа памятные мероприятия прошли 

в другом городе, подвергшемся бомбардировке, — Хиросиме. «Наша страна — единственная, 
пострадавшая от ядерного удара, и на нас возложена миссия сделать так, чтобы каждый узнал 
о бесчеловечности этого оружия», — отметил тогда Абэ.
Ближайшая, семидесятая по счету сессия Генассамблеи ООН начнется 15 сентября. Резолюции, 
утвержденные ГА, не носят обязательного характера. Неисполнение их положений каким-либо 
государством не влечет за собой никаких санкций.

Глава Одесской обладми-
нистрации Михаил Саа-
кашвили заявил о намере-
нии перенаправить через 
Украину поток грузов, 
которые должны пойти 
из Китая в Европу через 
Россию. Новый «Шелковый 
путь», по замыслу Саакаш-
вили, должен пройти не по 
российской суше, а через 
украинский порт Ильичевск. 
«Сейчас есть план «Новый 
«Шелковый путь». Реально 
логистика через Россию 
будет занимать 30 дней, а че-
рез Ильичевск — максимум 
9 дней, — уверен бывший 
президент Грузии, а ныне 
украинский чиновник. — Для 
этого нужно построить доро-
ги от порта в Евросоюз, затем 
— мост через Днестровский 
лиман. Мы уже работаем». 

Насколько реалистичны 
планы бывшего прези-
дента Грузии, «МК» узнал 
у Тимура НИГМАТУЛЛИНА, 
финансового аналитика 
инвестиционного холдинга 
«Финам»: «Самым дешевым 
из всех возможных видов 
транспорта является водный. 
Даже с учетом неудобной 
логистики низкая цена все 
равно возьмет свое, так как 
она важнее скорости. К тому 
же надо иметь в виду, что 
Одесса достаточно удобно 
расположена для доставки 
товаров в Восточную Европу. 
Если Саакашвили удастся 
сократить уровень корруп-
ции и налогов, то Одесса 

вполне может стать одним 
из важнейших перевалоч-
ных пунктов для китайской 
продукции, и путь через 
Украину может оказаться 
даже привлекательнее, 
чем через Россию». Ранее 
Саакашвили уже заявлял, что 
намерен побороть коррупцию 
за 100 дней, но вот само-
стоятельно построить дороги 
он не может и хочет привлечь 
к этому Европейский банк 
реконструкции и развития. 
В свою очередь, в ЕБРР за-
являли о готовности вложить 
в украинскую экономику 
до 1,2 млрд долларов, если 
реформирование страны 
будет продолжено.

Зона отчуждения во-
круг Чернобыльской АЭС 
вновь загорелась. Как со-
общила украинская государ-
ственная служба по чрезвы-
чайным ситуациям (ГСЧС), 
в воскресенье обнаружены 
три новых очага возгорания 
сухой травы и лесной под-
стилки возле сел Замостье 
и Ковшиливка. К тушению 
привлекли 19 единиц техники 
и 106 человек.

Правда, в отличие от по-
жара месячной давности, 
когда огонь охватил около 
130 гектаров и на отдельных 
участках было зафиксировано 
как минимум десятикратное 

превышение радиационного 
фона, в этот раз пламя объяло 
только 32 гектара и пожар уда-
лось вовремя локализовать, 
уверяют в ведомстве.

Между тем с начала 2015 
года пожары возле Чернобыля 
стали обыденностью. По дан-
ным ГСЧС, за 8 месяцев в этом 
районе зафиксировано свы-
ше 50 пожаров, из которых 
70% произошло в результате 
умышленных поджогов. Самый 
серьезный пожар произошел 
в конце апреля, тогда огонь 
бушевал на территории в 400 

гектаров и всего в 20 киломе-
трах от Чернобыльской АЭС.

Глава ГСЧС Николай 
Чечеткин заявляет, что при-
чиной 70% пожаров, которые 
возникли на территории зоны 
отчуждения в Чернобыле, были 
умышленные поджоги. В част-
ности, на месте ликвидации по-
следнего, по его словам, были 
обнаружены два факела. Кому 
нужно поджигать окрестности 
АЭС, украинские спасатели 
не уточняют, уголовного дела 
по факту умышленных поджо-
гов никто не заводил.

Российские военнослужа-
щие показывают лучшие 
результаты на Армейских 
международных играх, по-
лучив «золото» в большин-
стве прошедших на дан-
ный момент конкурсов. 
Об этом 9 августа заявил 
главный судья игр генерал-
майор Дмитрий Горбатенко. 

Так, на полигоне «Алабино» 
завершен этап «Индиви-
дуальная гонка» конкурса 
«Суворовский натиск» (сорев-
нования экипажей БМП). Пер-
вое место занимает команда 
России, второе — Китая, и на 
третьем месте — сборная 
Венесуэлы. На полигоне Но-
восибирского ВВКУ проведен 

четвертый этап конкурса «От-
личники войсковой развед-
ки», а в Костроме на полигоне 
«Песочное» закончен третий 
этап конкурса «Безопасная 
среда» (соревнования под-
разделений радиационной, 
биологической и химической 
защиты), где также лидируют 
россияне.

NASA ПОКАЖЕТ 
РОССИЙСКИХ 

КОСМОНАВТОВ 
В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

Сегодняшний выход в от-
крытый космос росси-
ян Геннадия Падалки 
и Михаила Корниенко 
будет транслировать-
ся в режиме реального 
времени на сайте NASA. 
Как отмечается в сообщении 
американского космическо-
го ведомства, астронавты 
проведут ряд работ, включая 
установку «щелевых ключей 
на корпусе станции»:  эти 
устройства помогут членам 
экипажа при следующих 
выходах в открытый космос. 
Данный выход станет уже де-
сятым для Падалки, который, 
как напоминает NASA, провел 

в космосе больше времени, 
чем кто-либо другой. К слову, 
данная трансляция будет 
не первой в своем роде. 
В феврале этого года NASA 
в прямом эфире на про-
тяжении пяти с половиной 

часов демонстрировало вы-
ход в космос американских 
астронавтов Барри Уилмора 
и Терри Вертса. Ожидается, 
что Падалка и Корниенко 
также пробудут вне станции 
не более шести часов.

Согласно данным фонда 
«Общественное мнение» 
(ФОМ), 58% респонден-
тов считают, что льготы 
в России распределяются 
несправедливо. При этом 
львиная доля из них увере-
на: в стране есть категории 
людей, которые нуждаются 
в помощи со стороны госу-
дарства, но ее не получают. 
Достаточно и тех, кто уверен 
в обратном: льготы получают 
те, кто вполне мог бы без них 
обойтись. Только 29% наших 
соотечественников вполне 
довольны системой социаль-
ного обеспечения. «Наша со-
циальная система нуждается 
в улучшении, — прокоммен-
тировал для «МК» отношение 
россиян к распределению 
льгот главный экономист 
Института фондового рынка 
и управления Михаил Беляев. 
— Сейчас ее развитие сдер-
живается тем, что не хватает 
бюджетных средств. Денег 
нет — поэтому и социальные 
выплаты такие небольшие. 
Недостаток средств можно 
объяснить в том числе и тем, 

что у нас несправедливая си-
стема налогообложения. Она 
не обеспечивает функцию со-
циального равенства — пере-
распределения части дохо-
дов богатых к более бедным. 
Не добавляет денег в казну 

и процветающая в России 
«серая» занятость. Зарплаты 
в конвертах лишают самих 
работников социальных 
гарантий, казну — налогов, 
а население, в результате, — 
нормальных пособий». 

Кадр из трансляции выхода в открытый космос 
астронавтов Уилмора и Вертса, февраль.

РОССИЯ 
ЛИДИРУЕТ 
В АРМЕЙСКИХ 
ИГРАХ

СААКАшВИЛИ ПООбЕщАЛ ОТОбРАТь У РОССИИ 
«шЕЛКОВыЙ ПУТь»

НА УКРАИНЕ СчИТАюТ, чТО КТО-ТО ХОчЕТ 
СЖЕчь чЕРНОбыЛьСКУю АЭС

ПОЧЕМУ ВЫ СЧИТАЕТЕ, ЧТО СИСТЕМА СОЦИАЛЬНОГО 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ В РОССИИ УСТРОЕНА НЕСПРАВЕДЛИВО?
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Минувшие выходные выдались 
жаркими и по-настоящему лет-
ними: погода на Истринском во-
дохранилище была прекрасной и 

безоблачной, и ничто не предвещало беды. 
56-летний пилот-любитель Михаил Ермольчев 
подрабатывал здесь уже неделю — катал за 
умеренную плату в несколько тысяч рублей на 
гидроплане Cessna 206 всех желающих. Работал 
Ермольчев не на себя, а на одного из областных 
предпринимателей (по некоторым данным, это 
некий Вадим Дьяченко), который извлекал из 
«аттракциона» с полетами в разных местах 
Подмосковья неплохие деньги. Что до Cessna 
206, то его пригнали из США, а затем приделали 
к нему поплавки, превратив из самолета в ги-
дроплан; база машины на ходилась в 
Черноголовке. 

Впрочем, не один Ермольчев подрабатывал 
полетами над Истринским водохранилищем: 
тем же самым, но на вертолете Robinson R44 
(также родом из США), занимался и 52-летний 
профессиональный пилот, именитый спор-
тсмен Вадим Бухтияров. В его копилке было 
немало достижений — титул мастера спорта 
международного класса, опыт выступления на 
чемпионатах Европы по мотопарапланерному 
спорту и победы в двух чемпионатах мира в 
составе сборной России. В какой-то момент 
Бухтияров помимо мотопарапланов решил 
осваивать и другие летательные аппараты — 
вначале легкомоторные самолеты, а затем и 

вертолеты, которые ему безумно нравились. 
При этом он работал не только воздушным экс-
курсоводом, но и инструктором на различном 
воздушном транспорте: ученики от Бухтиярова 
были в восторге.

В субботу, 8 августа, Ермольчев катал от-
дыхающих на Истринском водохранилище весь 
день, наматывая там круги раз за разом. Он 
стартовал и садился в одном месте — неподале-
ку от деревни Шевлино. При этом пилот гидро-
плана, чтобы добавить драйва своим клиентам, 
то и дело выделывал в воздухе всевозможные 
рискованные пике и маневры и пролетал низко 
над отдыхающими, пугая их. Причем, судя по 
словам очевидцев, так лихачил Ермольчев лишь 
последние пару дней, за которые отдыхающие 
даже успели пожаловаться на него сотрудникам 
полиции. Впрочем, безрезультатно. Около 7 
часов вечера пилот в который раз сел на воду и 
стал зазывать отдыхающих прокатиться на сво-
ем гидроплане. Откликнулись четверо: Лариса и 
Паэруй Манукян, а также двое детей — 14-летняя 
Афелия и 8-летний Эрик. Отдав 6 тысяч рублей, 
компания села в Cessna 206, и Ермольчев пошел 
на взлет. Гидроплан поднимался в воздух как-то 
тяжело и неохотно — как бы предчувствуя не-
доброе. В 19.40 машина наконец выровнялась 
и полетела вдоль прибрежной линии. Известно, 
что перед полетом пилот гидроплана не уве-
домил ни одну службу, а значит, он поднялся в 
небо фактически несанкционированно.

Примерно в это же время с площадки 

аэроклуба неподалеку от деревни Лечищево 
в воздух стал подниматься вертолет Robinson 
R44 под управлением Вадима Бухтиярова. В 
нем помимо пилота находились еще три чело-
века: Ольга Багрова, Мамед Резаев и Елизавета 
(на момент подписания номера в печать ее 
фамилия не была установлена), заказавшие 
себе воздушную экскурсию. Бухтияров, на-
против, поставил соответствующие службы в 
известность о том, что будет совершать полет. 
Набрав небольшую высоту — около 20 метров, 
— вертолет из-за леса вылетел прямиком к 
Истринскому водохранилищу. В этот момент 
наперерез ему уже несся красный гидроплан 
Ермольчева. По словам очевидцев, летательные 
аппараты сближались еще несколько секунд 
перед ударом; при этом вертолет находился 
ниже гидроплана, но в какой-то момент послед-
ний пошел на снижение. Специалисты знают: 
делать это категорически нельзя — дело в том, 
что над винтами вертолета образуется зона 
турбулентности, и самолет, который находится 
над ним, туда начинает засасывать. Судя по все-
му, именно так и произошло: лопасти Robinson 
R44 перерубили одно из крыльев гидроплана, 
и обе машины моментально рухнули вниз на 
расстоянии около 500 метров от берега. 

Родные погибших в гидроплане видели мо-
мент катастрофы, они стали биться в истерике, 
забежали в воду, кричали... Двое из них сели в ве-
сельную надувную лодку и стали грести к месту 
аварии. Позже их забрали на моторной лодке, а 
надувная так и осталась плавать в центре водо-
хранилища. Свидетели катастрофы моментально 
вызвали сотрудников экстренных служб. До их 
прибытия отдыхающим удалось вытащить из 
воды 14-летнюю Афелию, ее передали медикам. 
Девочка была в крайне тяжелом состоянии и, 
несмотря на все усилия, скончалась. 

Когда спасатели прибыли на место ава-
рии, то сразу же столкнулись с трудностями 
— приближалась ночь, а обломки обеих машин 
ушли под воду на глубину около 13 метров. 
Для ведения ночных поисково-спасательных 
работ на Истринское водохранилище были вы-
званы водолазы центра «Лидер» МЧС России. 
Операция велась всю ночь и продолжалась до 
вечера воскресенья; были извлечены восемь 
тел, но последнего погибшего найти к тому 
моменту так и не удалось. Обломки летательных 
аппаратов также были вытащены на сушу. По 
факту катастрофы заведено уголовное дело по 
части 3 статьи 263 УК РФ («Нарушение правил 
безопасности движения воздушного транспор-
та, повлекшее по неосторожности смерть двух 
и более лиц»). На аэродроме в Черноголовке 
были проведены обыски. Экспертам комиссии 
Межгосударственного авиационного комитета 
(МАК) и следователям предстоит установить 
причину аварии, но уже сейчас можно с уверен-
ностью сказать, что к столкновению привели 
некорректные действия одного из пилотов, 
очевидно, Ермольчева.

Алексей СТЕЙНЕРТ,  
Леонид МИКУЛЯК.

Как говорил Достоевский, из русского хао-
са образуется русский космос. В последнее 
время русский космос расцветает все ярче и 
болезненней.

С одной стороны, где-то около нас растет 
интерес к инопланетному разуму и внеземным 
цивилизациям. Известный IT-бизнесмен, изна-
чально образованный физик Юрий Мильнер 
выделил $100 млн на вознаграждение любым 
физическим/юридическим лицам, способным 
помочь в установлении контакта с этим отда-
ленным разумом. Духовно-интеллектуальным 
лидером движения иноплатнетных поисков г-н 
Мильнер провозгласил легендарно-гениального 
ученого Стивена Хокинга, с которым продуктив-
но взаимодействует.

В отличие от IT-магната, я не могу похва-
статься ни хорошим знанием трудов Стивена 
Хокинга, ни тем более личным знакомством с 
гением. Но в некоторые работы последнего я 
все же заглядывал. Г-н Хокинг исходит из пред-
положения, что человечество погибнет, если не 
прорвется в космос. А инопланетные братья 
подстерегают нас почти на каждом шагу — 
осталось только определить план и траекторию 
каждого шага.

Что ж. Поскольку полноценно постичь 
способ мышления физического гения обык-
новенному уму затруднительно (я в данном 
случае имею в виду себя, а никоим образом 
не солидных инвесторов типа г-на Мильнера), 
не исключаю, что речь идет о сложной системе 
научных и околонаучных метафор. Подразуме-
вающих и Господа Бога, и маршрут переме-
щения человечества в лучший мир, где оно 
встретится со своими собственными людьми, 
только пришедшими в тот самый мир из про-
шлого (нынешними актуальными покойниками) 
или будущего (нерожденными существами). 
Кто знает.

Я бы — ни в коем случае не ставя себя 
на одну доску с великими — представил сле-
дующее. Как и сказано в Священном Писании, 
человечество должно погибнуть, чтобы возро-
диться. И открыть для себя совершенно новый 
космос, не вполне постижимый по эту сторону 
бытийных баррикад. Ну, что-то подобное. И тра-
тить $100 млн по большому счету не требуется. 
Все случится самой собой, практически бес-
платно, если измерять цену вопроса в деньгах. 
Впрочем, я вовсе не планирую вмешиваться 
в чужие затратно-инвестиционные решения, 
не дай Бог.

Тот самый Бог, который вполне способен 
преодолеть человеческое одиночество без 
достаточных научных поисков и изысканий, в 
этом смысле выступает в роли инопланетного 
(надпланетного) разума. Считай, молишься 
(если искренне, а не чисто формально) — уже 
вступил в контакт с таким разумом.

Но в нынешней России резко просыпается 
и иной интерес к освоению космоса. Олице-
творяемый не столько фигурами уровня г-на 
Хокинга, сколько персонажами системы вице-
премьера Дмитрия Рогозина и иже с ними.

За последние пару лет мы чего в этом 
смысле только не наслушались. Самым гром-
ким проектом имени г-на Рогозина стало анон-
сированное строительство российской косми-
ческой базы на Луне. Что не только откроет нам 
доступ к экономически чистым лунным энерго-
носителям (а то вдруг они на Земле к тому часу 
закончатся), но и позволит лучшим представи-
телям российских элит пересидеть, в случае 
чего, временные социально-политические 
трудности — например, очередной кризис, 
подчеркнутый каким-нибудь новым падени-
ем нефти и рубля, — на безопасной лунной 
поверхности.

Правда, станцию построят типа к 2050 
году. Потому, увы, не слишком многие из взрос-
лых читателей этой колонки смогут лично про-
верить выполнение рогозинских обещаний. 
Так что вице-премьерскую теорию лучше пока 
проповедовать в школах и детских садах. 

Хотя, наверное, и для полного скепсиса нет 
избыточных оснований. Ведь отчитываться соз-
датели станции-2050 должны непосредственно 
перед Владимиром Путиным. А он, согласно 
актуальной государственно-политической тео-
рии, вечен, как сама Россия. Так что будет кому 
принимать лунный парад. И без нас.

Еще космический вице-премьер и его со-
ратники обещали к 2020 году лишить зловред-
ных американцев средств доставки грузов на 
Международную космическую станцию (МКС). 
После чего, как нас проинформировали, США 
придется снабжать МКС с помощью банального 
батута. Это, правда, несколько не соответству-
ет современным представлениям о развитии 
американских средств космической доставки, 
причем не только по линии государства, но и 
абсолютно частным способом (мы, наверное, 
слышали про какую-нибудь компанию SpaceX 
и ее основателя Элона Маска). Но Дмитрий 
Рогозин — яркий оратор и порой может звучать 
куда убедительнее фактов.

Тем временем, правда, у нас обнаруже-
но воровство в особо крупном размере на 

строительстве космодрома «Восточный». От-
куда в декабре 2015-го должны состояться пер-
вые запуски. И пока неизвестно, состоятся ли. 
Да и уже запускаемые из всяких действующих 
космодромов ракеты валятся одна за другой. А 
согласно свежим данным, подавляющее боль-
шинство серьезных сотрудников российской 
космической отрасли пребывают в возрасте от 
50 до 65 лет. Система воспроизводства кадров 
здесь нарушена, если не почти разрушена. И 
лет через 10 некому особенно будет развивать 
и осваивать русский космос.

На это любой сторонник теорий Рогозина 
возразил бы примерно следующее. Мы баналь-
но расплачиваемся за небрежение к космосу, 
которое преступно наблюдалось на русской 
земле в последнем десятилетии XX века и еще 
десять лет потом. Но сейчас мы вложим поис-
тине гигантские деньги, осуществим тотальное 
импортозамещение, поменяем менеджмент на 
еще более эффективный, применив универ-
сальный космический ресурс под названием 
«тяжелый взгляд Владимира Путина» — и снова 
станем мировым лидером в освоении внезем-
ных пространств.

Такая уверенность (иногда даже честная) 
— чистое проявление сугубо гуманитарного со-
знания, помноженного на извечные спецслуж-
бистские приколы. Такой тип сознания не всегда 
может понять, что всякая сложная (высокая) 
технология должна не просто поддерживаться, 
но совершенно регулярно обновляться. Иначе 
— погибает, словно неполиваемый райский 
цветок. Так что новейшее лидерство в космосе 
с каждым годом будет все более напоминать 
классический пропагандистский блеф.

Но и отказаться от такого блефа правящая 
Россия нынче не может. И понятно почему.

С одной стороны, космическая отрасль 
есть уцелевший — пусть и условно-сверхсрочно 
— символ советского имперского величия. И 
этот символ, наряду с немногими другими, 
надо культивировать, чтобы поддерживать 
самосознание якобы возрождающейся (воз-
рожденной?) империи. Транслируемое более 
федеральным телевизором, чем актуальной 
общенациональной реальностью, но сути дела 
это не меняет.

А с другой и главной стороны, наш кос-
мос есть необходимая и неотъемлемая часть 
системы нейтрализации глобальных угроз для 
нынешней России. Пусть даже на бумаге и 
в компьютерных презентациях. Тем не менее.

Разочаровавшись в идее построить новую 
Россию, наши вожди нашли новое публичное 
оправдание своему собственному безразмер-
ному существованию во власти. Они спасают 
нынешнюю, ветхую Россию от неминуемого 
уничтожения. Со стороны сонма, коалиции, 
консоруцима и конклава внешних врагов. Если 
нынешнее начальство уйдет — уничтожение 
неизбежно. И тогда под обломками ветхой 
России погибнем мы все. Точнее, те из нас, кто 
все же уцелеет в оборонительно-спасительном 
процессе.

На Земле нас, понятное дело, хотят ликви-
дировать США (вкупе с бессловесными, лишив-
шими себя прошлого и будущего европейскими 
сателлитами). И космос здесь премного важен. 
Потому что критический американский удар 
по Кремлю может быть нанесен со спутника. 
А чтобы прикрыться от удара, следует создать 
систему тотальной космической обороны. Что 
и вроде как произойдет — к 2020-му, 2030-му 
или, в крайнем случае, 2050 году. В общем, 
надо успеть, пока США не собрались со спут-
никовыми мыслями.

Еще же один очевидный источник угрозы 
— инопланетные субъекты. Сначала неодушев-
ленные — Дмитрий Рогозин давно уже говорит о 
потребности в дорогостоящей системе защиты 
от космического мусора, астероидов и прочих 
небесных тел (не знаю, насколько здесь уместен 
последний термин). А там уже подойдут и носи-
тели инопланетного разума. Для выявления и 
разоблачения которых нужны будут очередные 
триллионные инвестиции до две тысячи какого-
нибудь ирреального года.

Судя по всему, часть правящей эли-
ты всецело поверила в угрозу американо-
инопланетного уничтожения. Ведь человек 
часто начинает верить в то, во что хочет, более 
того — внутренне обязан верить. «Как верит 
солдат убитый, что он проживает в раю» (с).

Но большая часть верит едва ли. Здесь 
ведь для них главное — источники средств для 
купирования угроз. И еще — любовь.

Пугая верноподданный народ Западом, 
инопланетянами и еще хрен знает чем, наши 
властители на самом деле добиваются любви 
тех, кто якобы хочет их (и нас всех) уничтожить. 
Настоящей космической любви. Которую об-
ретает школьный троечник, дергая за косичку 
красивую отличницу (такие тоже бывают).

Но любви нет. И не предвидится. Черный 
космос окружающего мира, насмотревшись 
на наши опыты последних лет, задумчиво и 
местами брезгливо отвечает нам ледяным 
молчанием.

ПУТИН И ИНОПЛАНЕТЯНЕ
Как из русского хаоса образуется русский космос
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Какие места безопаснее 
всего в самолетах 
и вертолетах?
— Если брать самолеты, то там лучше всего 

занимать места как можно ближе к хвостовой 
части, — рассказывает Александр Романов, 
специалист по безопасности полетов, — прак-
тика показывает, что эти летательные аппараты 
чаще всего бьются о препятствия носом. Он 
принимает удар на себя и амортизирует его, 
поэтому сила такого воздействия в хвосте са-
молета минимальна. Что касается вертолетов, 
то там из-за особенностей конструкции какие-
то особо безопасные места выделить невоз-
можно. Если брать катастрофу на Истринском 
водохранилище, то там обе машины рухнули 
в воду с относительно небольшой высоты — и 
ее поверхность, в принципе, играла на руку 
пассажирам. Упади они на землю, на камни, 
на асфальт — это было бы более рискованно. 
Другое дело, что столкновение было чуть ли 
не лобовым, и из-за его характера такой фак-
тор, как вода, сразу же стал второстепенным: 
шансов у пассажиров и пилотов уцелеть в этой 
аварии практически не было.

Станислав БЕЛКОВСКИЙ, публицист

«ИВАН 
ГРОЗНЫЙ 
УБИВАЕТ 
СВОЕГО СЫРА»
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Так почему же решение об ути-
лизации пищевого «левака» на 
таможне вызвало такую болез-
ненную реакцию в обществе? 

Конечно, на первый взгляд ответ на этот 
вопрос очевиден. Россия — страна, которая 
исторически недоедает. Даже в обозримом 
вековом прошлом сытые годы в нашем государ-
стве можно пересчитать по пальцам. Голодные 
годы революции 1917-го плавно перешли в еще 
более голодные 1930-е, потом четыре года 
голода в Великую Отечественную и долгое 
недоедание во время послевоенной разрухи. 
Не слишком сытые времена брежневского за-
стоя сменились опять же голодными 1990-ми, 
и сегодня короткое изобилие снова находится 
для многих под угрозой. У россиян страх голода 
если не в генетической памяти, то как минимум 
впитан с пеленок. И редко какая бабушка-мать 
не хранит дома минимальный запас продуктов и 
не учит необходимости этого — «мало ли завтра 
что!» — детей с детства. У нас какую кухню ни 
тряхни — там запасов недели на две, а если 
вспомнить про засоленные огурцы и варенье, 
то и все три можно продержаться. Но не это 
является причиной такой болезненной реак-
ции на уничтожение санкционных продуктов. 
Ведь уничтожается и другая еда. Как минимум 
должна. Но никто не предлагает с пеной у рта 
отдавать сиротам, старикам и жителям Донбас-
са, скажем, продукты, у которых истекает срок 
годности и которые обязаны быть уничтоже-
ны (а не проданы с переклеенными ярлыками 
в ближайшем супермаркете). Не требуют же 
ее раздавать даром, хотя известно (хотя бы 
по опыту собственного холодильника), что у 

любого срока годности зачастую есть запас 
в два-три дня. 

В действительности ответ, почему люди 
так болезненно среагировали на уничтожение 
санкционных продуктов, лежит на поверхности: 
мы просто не видим разницы между той едой, 
которую покупаем в магазинах по, право слово, 
зачастую бешеным деньгам, и теми продуктами, 
что тупо идут под нож. Если бы, приходя в мага-
зин, мы мгновенно получали всю информацию 
о том продукте, за который платим, то мысль 
о том, что можно употребить в пишу еду, при-
везенную не пойми откуда, казалась бы дикой. 
А когда в магазине происхождение продуктов 
приходится отгадывать по внешнему виду и кос-
венным признакам и выбирать грязную морковь 
(больше вероятности, что отечественная), смор-
щенную курагу (значит, сушили в естественных 
условиях), персики помельче (есть надежда, что 
крымские), клубнику кисловатую и не раньше 
конца июня (точно подмосковная), то любая 
еда в сознании становится минным полем, а ты 
сам — идущим по нему сапером. И если молоко, 
творог, сливочное масло еще можно купить 
(но в полтора-два раз дороже) не на развес, а 
упакованные, где имеется на оболочке и ГОСТ, и 
состав, и написан адрес производителя, то тот 
же сыр зачастую вообще не имеет в магазинах 
истории своего происхождения — просто сыр, 
и все, без роду и племени. А платить по 400, а 
то и по 700 рублей за килограмм того, что они 
там сейчас на халяву жгут тоннами, конечно, и 
дико, и обидно, и глупость несусветная, и во-
обще вредительство. 

А в Интернете между тем набирает сегодня 
обороты другой флешмоб — «Покупаем у бабу-
шек, не торгуемся и не берем сдачи». Он при-
зывает приобретать продукцию у тех старушек, 
что торгуют своими копеечными пучками укропа 
и горстями черной смородины, собранными с 
двух кустов, растущих под окнами их домов. 
Между прочим, этот флешмоб призывает под-
держивать несанкционированную торговлю, с 
которой борются власти. Но обратить на него 
внимание руководителям всех уровней стоит 
даже больше, чем на крики по поводу #Росси-
яЖжет. Потому что как только продать (купить) 
выращенное на своей земле для россиян станет 
просто, безболезненно, гарантированно и не 
за грабительскую цену, сразу контрабандные 
продукты, изымаемые на границах, превратятся 
из отнимаемой у людей халявы в конкурентов 
сомнительного происхождения. И тогда люди 
сами закричат: «Огня!»

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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По версии следствия, с октября 
прошлого года в отдел МВД по 
Нижнему Новгороду неоднократно 
поступали обращения жены Бело-

ва о хулиганских действиях ее мужа, причинении 
им побоев, угрозах убийством и расчленением, 
в том числе и в адрес малолетних детей. Поли-
цейских теперь обвиняют в непринятии мер по 
защите детей.

Прокомментировать случившееся мы по-
просили известного эксперта-криминалиста, 
заслуженного юриста Анатолия Михайловича 
Кустова.

— Они должны были отреагировать, но есть 
маленькие нюансы в процессуальном законода-
тельстве, когда заявитель может забрать свое 
заявление или сказать о примирении с противо-
положной стороной. И в результате этого осу-
ществляется процессуальная форма: выносится 
постановление в отказе о возбуждении уголов-
ного дела. Я думаю, что все так и было, потому 
что ссоры внутри семьи были постоянными, это 
уже была система, поэтому здесь сработала про-
фессиональная деформация. То есть участковые 
поняли, что это будет постоянно и не будет при-
водить к тяжким последствиям, которые потом 
произошли.

Нужно было вовремя сработать комиссии 
и отделу по опекунству и лишить Белова роди-
тельских прав. Меня смущает другой момент. 
Трагическое событие произошло после подачи 
женой Белова заявления о разводе. Почему в 
этом случае не отреагировали все те органы, ко-
торые мы называли? Все убийства, что Белов обе-
щал совершить, он совершил, потому что не мог 
смириться с тем, что жена с ним разводится.

— Сослуживцы арестованных рассказывают, 
что у них на участке с десяток таких семей, где 
муж бьет жену и детей, благоверная строчит на 
него заявления, а потом их забирает. А аресто-
ванные полицейские стали просто заложниками 
ситуации. Дело резонансное, нужно было найти 
«стрелочников», и они были найдены.

— Это их служебное нарушение. Пока из-
вестно только об одном факте в отказе о воз-
буждении уголовного дела. Я думаю, что осно-
вание было — это примирение сторон. Мы же не 

можем реагировать в дальнейшем, если жена 
примирилась с мужем. И мы надеемся всегда на 
лучшее, поэтому вопрос этот очень сложный. Я 
думаю, что служебная проверка, которая сейчас 
осуществляется, выявит всю правду. В связи с 
колоссальной загруженностью я в чем-то могу 
оправдать действия участковых, но не до конца. 
Должен быть порядок на участке, а его не было. 
Участковый недорабатывал. Тут надо вспомнить 
об отделах профилактики, которые незаслуженно 
убрали, а они давали большие, положительные 
результаты. В эти отделы входили и участковые 
в том числе. Они занимались профилактикой 
преступлений и правонарушений, реагировали на 
все заявления граждан, работали с населением, 
с ранее судимыми.

— Постановление об отказе в возбуж-
дении уголовного дела утверждает ведь и 
прокуратура. Кто-то из прокурорских понесет 
ответственность?

— А что прокуратура? Она только осущест-
вляет надзор за действиями правоохранительных 
органов.

— Какое наказание могут понести 
полицейские?

— Я думаю, что будет увольнение и условное 
наказание. Они учились, работали, я думаю, 
что увольнение для них будет самым большим 
наказанием. Вы сами сказали, что ищут «стре-
лочников». Должны во всеуслышание объявить о 
наказании. Руководство должно отчитаться.

По версии следствия, в материалах проверки, 
которую проводил участковый уполномоченный 
Дмитрий Обливин, имеется объяснение, написан-
ное собственноручно женой Олега Белова об ис-
тязании супругом детей и о его угрозах убийством 
с последующим расчленением детей и ее. Именно 
Обливин не принял никаких мер реагирования.

Между тем, коллеги Дмитрия Обливина рас-
сказывают, что он не обслуживал участок, где жил 
убийца Белов, он был вакантен. Загруженность 
у участковых уполномоченных колоссальная, на 
весь центральный район — 12 спецов. Коллеги 
уверены, что вступаться сейчас за арестованных 
никто из системы не будет, все прикрывают самих 
себя, а ребят попросту «сольют».

Светлана САМОДЕЛОВА.
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 «Я не скатился благодаря Марине 
Голуб», – Анатолий Белый о том, как 
мучительно трудно шел к успеху и 
личному счастью

 «Юмор – отмычка, которая открывает 
все двери» – жизненные уроки соз-
дателя культовых советских комедий 
Эльдара Рязанова

 Тайны, скандалы и адюльтеры опер-
ных звезд: Лучано Паваротти, Анны 
Нетребко, Хосе Куры и других

 «Федя, как кирпичик, идеально во-
шел в нашу семью» – Аглая Шилов-
ская встретила свою любовь. Как ни 
странно, ее молодой человек тоже 
из актерской среды

УЧАСТНИКИ КАТАСТРОФЫ НАД ИСТРИНСКИМ ВОДОХРАНИЛИЩЕМ

Летательный аппарат Вертолет Robinson R44 Гидроплан Cessna 206
Страна производства США США
Годы производства 1992 — н.в. 1964–1985
Количество мест 4 6
Максимальная скорость 240 км/ч 278 км/ч
Цена $425 тысяч  $486 тысяч

СМЕРТЬ МЕЖДУ НЕБОМ И ВОДОЙ

«ДЕЛО БЕЛОВА»: ЗА ЧТО 
АРЕСТОВАНЫ ПОЛИЦЕЙСКИЕ

Как регулируются полеты 
малой авиации в России
— Зона полетов малой авиации — ее еще 

называют зоной G — это пространство до 1200 
метров над землей, — рассказывает заслужен-
ный пилот России Юрий Сытник, — диспетчеры 
воздушные суда там не контролируют, а только 
предупреждают всех пилотов о том, что движе-
ние самолетов и вертолетов там есть. Все, что 
выше зоны G, контролируется серьезно: там 
у самолетов есть свои трассы, а расстояние 
между ними должно быть не меньше 300 ме-
тров. Кроме того, для полетов на высоте боль-
ше 1200 метров нужно получать разрешения 
у органов, контролирующих воздушное дви-
жение. Такая практика до недавнего момента 
действовала и в зоне малой авиации — но три 
года назад наша страна от нее отошла: сейчас 
пилоту небольшого самолета или вертолета 
достаточно уведомить диспетчеров о том, что 
он собирается лететь, и отправиться в путь. Это 
было сделано для того, чтобы стимулировать 
использование таких машин в нашей стране. 
Посудите сами: у нас малая авиация — это 
примерно 7 тысяч единиц техники, а в США 
— 225 тысяч! Но за все три года, что новые 
правила действуют, подобных катастроф еще 
не случалось. Вина за аварию на Истринском 
водохранилище целиком и полностью лежит 
на пилотах: может быть, свою роль сыграла 
невнимательность. Пилот гидроплана кружил 
целый день, расслабился и не ожидал нат-
кнуться на вертолет, или пилот геликоптера 
не сумел вовремя собраться (кстати, скорость 
обеих машин на момент аварии, скорее всего, 
была около 150 км/ч). Хотя виной катастрофы 
могло быть и обыкновенное хулиганство: кто-
то из летчиков решил сбравировать и пройти 
слишком близко от другой машины. Не ис-
ключен и третий вариант — что гидроплан, 
что самолет собраны в США. Всегда лучше, 
когда летательный аппарат обслуживается в 
той стране, где он произведен. Может, из-за 
плохого ремонта у одного из участников аварии 
что-то заклинило и он не смог от удара машину 
увести... Так или иначе, узнаем это мы совсем 
скоро: причину аварии в любом случае в бли-
жайшие несколько дней установят эксперты 
комиссии Межгосударственного авиационного 
комитета (МАК).

Специалисты готовятся исследовать 
фюзеляж вертолета.

Пилот гидроплана Cessna Михаил 
Ермольчев.

Самолет Cessna незадолго до 
катастрофы.
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Вспомнить все
Итак, прокрутим год назад. Из содержимого 

таблицы видно, что цены к концу августа 2014 
года — месяца введения наших антисанкций — 
существенно не изменились. Исчезнувшие с полок 
овощи-фрукты из ЕС были оперативно замещены 
аналогами из России, южных республик бывшего 
СССР, Латинской Америки. Дефицита тогда не 
случилось, как и резкого скачка цен. Ну а всякие там 
сыры-пармезаны всегда были не по зубам простым 
смертным. Поэтому их оставим за кадром.

А вот лимоны тогда здорово отреагировали. 
Если в начале августа 2014-го они стоили 80 руб. 
за 1 кг, то уже к концу месяца подпрыгнули до 200 
руб., а в некоторых торговых точках аж до 250! 
Потом стали постепенно дешеветь до разумных 
пределов и долгое время держались в «экономе» 
около 80, а в магазинах среднего класса — около 
100 руб. А вот в нынешнем июле снова подорожа-
ли — до 110–140. Летнее обострение или просто 
новый урожай?

Теперь пройдемся по другим возмутителям 
нашего прошлогоднего покупательского спокойс-
твия. Взбунтовавшая гречка скакнула в ноябре с 
40–45 руб. в августе до 80 и даже 100 за пачку 
в 900 г. А сейчас окончательно успокоилась. В 
«экономе» крупа стоит 49,90–50,55, а в среднем 
классе даже дешевле — 49,50.

Неадекватно повели себя со временем и 
бананы. Если в ноябре 2014 года они стоили 
чуть более 50 руб. за 1 кг, а в середине января 
— около 71, то в марте подскочили до 100 руб. 
в среднем классе, а в «премиуме» и палатках — 
до 120–150. Сейчас все возвращается на круги 
своя. В «экономе» они уже по 46,95, магазинах 
среднего класса — 44,90. А по акции их можно 
купить даже по 29,90.

Из-за передела рынка между российскими 
и украинскими предпринимателями чуть было 
не случился соляной ценовой бунт. Теперь все 
более-менее успокоилось. Кило крупной соли в 
пластиковом пакете в «экономе» стоит 5,75 руб., 
мелкой — 14,95. В среднем классе в картонной 
упаковке — по 25,90 и 32,90 соответственно.

Краснодар с Ростовом 
завоевали Подмосковье
Подмосковные овощи никогда дешевизной 

не отличались. Не стал исключением и нынешний 
год. Тем более что лето, похоже, уже закончилось, 
так и не начавшись. Хотя синоптики и предсказы-
вают предстоящее тепло, бабушки, торгующие на 
рынке, только разводят руками: «Лету, почитай, 
конец! Ночи холодные и росистые, с туманами. 
Ничего уже не вызреет».

Огурцы плохо растут даже в теплицах. Как 

известно, этому нежному тропику нужно кругло-
суточно как минимум плюс двадцать. А в север-
ном Подмосковье столбик термометра ночью и 
под утро в июле стабильно держался около 10, 
а местами даже падал до 5 градусов. Поэтому 
рыночные цены на местные экземпляры кусают-
ся: от 100 до 150 руб. за 1 кг. Что сопоставимо с 
прошлым годом.

Урожай ранней картошки в Подмосковье не-
плохой. Но цены на нее все равно достаточно вы-
соки. Картошка с горох — 80 руб. за 1 кг, среднего 
размера — 120–130, крупная — 150.

На российском юге, а именно в Краснодаре 
и Ростове, солнца больше, да и земля пожирнее 
будет. Отсюда и демпинговые цены на подмос-
ковном рынке, а соответственно, и народа у их 
прилавков значительно больше. Картошка сред-
него размера по 25 руб. за 1 кг (в прошлом году 
была по 35), лук — 35, свекла — 40, огурцы — 60, 
помидоры — 80–100.

Странным образом повсеместно ведет себя 
морковь, которой дешеветь даже в сезон никак 
не хочется. На рынке и в среднем классе — от 60 
и выше, а в «экономе» уже несколько месяцев не 
опускается ниже 50 руб. за кило. Мытая, не мытая 
— без разницы.

Что не может не радовать на наших подмос-
ковных «северах», так это стабильно высокая уро-
жайность ягодных кустарников: красной и черной 
смородины, крыжовника, малины (и лесной, и 
культурной ремонтантной, плодоносящей до 
сентября). А вот клубника отошла в этом сезоне 
очень быстро, еще в июне. Дозревают, конечно, 
еще ее остатки, но из-за дождей они безвкусные 
и водянистые.

Из сравнительной таблички видно, что ны-
нешние цены на ягоду остались практически на 
прошлогоднем уровне. Крупная черная смородина 
— 200 руб., красная — по 100. Что, конечно же, не 
очень дешево. Так что есть смысл выращивать 
эти неприхотливые ягодные кустарники на своих 
дачных участках. И собирать свои проверенные 
витамины.

Обилие созревающих плодов на яблонях и 
грушах в Подмосковье предвещает хороший уро-
жай. Чего не скажешь о косточковом семействе. 

Вишни мало, у сливы тоже скромные показатели. 
Но у некоторых все-таки что-то и наросло. По-ви-
димому, все дело в сорте.

Москва —  
ценовой лидер по мясу
Только одних овощей, фруктов и ягод для 

энергетической подпитки недостаточно. В каж-
додневном рационе нашего организма, а особенно 
растущего (детского и юношеского), необходима 
мясная составляющая. Вегетарианцы тем не менее 
находят свои растительные источники. Но пока их 
рассматривать не будем.

Введение антисанкций год назад обнажило 
просчеты в отечественном мясном животноводс-
тве, а именно в производстве говядины. Большие 
ставки в этой связи делались на импорт. Перестро-
ить целую отрасль, ориентированную на отечест-
венного производителя, как и откормить мясного 
бычка за несколько месяцев, даже за год, сложно. 
Поэтому нехватка говядины и высокая цена на нее 
в ближайшее время, несомненно, сохранятся.

Это хорошо заметно по столичным магази-
нам. В «экономе» в течение года присутствовал 
только один вид говядины, да и то в виде замо-
розки. Народ больше интересуется охлажденным 
вариантом. В магазинах среднего класса такая 
говядина «экстра» (без кости) присутствует не 
каждый день. Да и по довольно высокой цене — 539 
руб. за 1 кг. Стабильны на полках этого формата 
только кости для бульона, говяжий фарш, гуляш, 
азу, набор для холодца. В мясных фермерских 
лавках говяжья мякоть продается по 495 руб.

Говядина на подмосковных рынках дешев-
ле. В августе прошлого года она продавалась по 
260–380 руб., в то время как мясо в столичных 
магазинах стоило уже тогда 600–700. Сейчас все 
в той же фермерской лавке говядина на кости 
продается по 350 руб., грудинка стоит 310, мякоть 
— 460. Охлажденная курица подешевела там же 
за год с 155 руб. до 140. Свинина — в ценовом 
диапазоне от 300 до 400. По сравнению со сто-
лицей разница есть.

Что будет с ценами осенью?
Чтобы понять, какая нас ожидает осень, вер-

немся опять в прошлый год. Помидоры на рынке 
в конце августа тогда стоили 30–40 руб. за 1 кг, в 
«экономе» — 45, в среднем классе — около 60. 
Почти по такой же цене продавались огурцы. А 
вот в этом сезоне томаты пока все еще вдвое 
дороже своих «собратьев» и дешеветь явно не 
собираются.

Можно предположить, что цены на овощи 
и фрукты в течение августа будут снижаться. К 
Яблочному Спасу должны подешеветь яблоки. В 
прошлом году, например, на рынке цена на них в 
связи с праздником упала с 70 до 50 руб. за 1 кг.

Ну а своего минимума цены на плодоовощную 
продукцию, скорее всего, достигнут к сентябрю, 
когда народ в массовом порядке делает запасы 
на зиму: покупает мешками картошку, солит ка-
пусту с огурцами, консервирует и маринует. Так, 
в прошлом году в эту пору цена на второй хлеб 
составляла в среднем 12–20 руб. за 1 кг.

Однако не следует забывать, что российская 
экономика все еще раскачивается на нефтяных «ка-
челях»: «Брент» с рублем вниз, а цены — вверх. По 
сравнению с июнем нефть с 64 долларов сползла 
в июле до 55–56 за баррель. Хорошо, если так и 
будет плавно колебаться туда-сюда. А если снова 
обвалится с рублем вместе? Тогда прошлогоднего 
сценария, к сожалению, не избежать.

Елена ПЫЛАЕВА.

ЦЕНЫ НА ПЛОДООВОЩНУЮ ПРОДУКЦИЮ 
ДОСТИГНУТ МИНИМУМА К СЕНТЯБРЮ 
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ЗАКОН

Цены на подмосковные овощи 
и ягоды на рынке  
(в рублях за 1 кг)

Овощи-ягоды июль июль
 2014 г. 2015 г.
Картошка (с горох) 100 80
Картошка 
(средняя — крупная) 120–150 120–150
Огурцы 100–150 100–150
Помидоры 150 200
Черная смородина 120–200 150–200
Красная смородина 70–100 80–100
Вишня 150–200 200
Малина 300 250

Цены на продукты питания в 
магазине экономкласса  

(в рублях за 1 кг)
Продукты июль июль
 2014 г. 2015 г.
Сахар-песок 46,15 45,45
Масло подсолнечное 101 74,90
Яйца (10 штук) 39,90 36,85
Гречка (900 г) 50,55 49,9
Картофель 32,50 28,95
Огурцы 79,90 29,95
Помидоры 89,90 84,90
Цыпленок-бройлер 101,90 99,90

Цены на продукты питания в 
магазине среднего класса  

(в рублях за 1 кг)
Продукты   июль июль
 2014 г. 2015 г.
Сахар-песок 49,50 49,50
Масло подсолнечное 110 94,50
Яйца (10 штук) 49,50 39,50
Гречка (900 г) 49,50 49,50
Картофель 40 29,90
Огурцы 150 44,90
Помидоры 110 79,90
Цыпленок-бройлер 145 129,90

Цены на продукты питания в 
магазине экономкласса  

(в рублях за 1 кг)
Продукты  начало —  конец
 конец августа июля 
 2014 г. 2015 г.
Сыр «Российский» 279,90–284,90  340
Цыпленок-бройлер 109,90–114,90 99,90
Картофель 16,90–10,90 28,95
Морковь 21,90–16,90 50,05
Огурцы 44,90 29,95
Помидоры 44,90 84,90
Яблоки 39,90–49,90 59,90

Цены на продукты питания в 
магазине среднего класса  

(в рублях за 1 кг)
Продукты  начало —  конец
 конец августа июля 
 2014 г. 2015 г.
Сыр «Российский» 375 314
Цыпленок-бройлер 125 129,90
Картофель 25 29,90
Морковь 19,90 69,90
Огурцы 59 44,90
Помидоры 60 79,90
Яблоки 55 59,90

— Константин Анатольевич, по-
чему проект реформы не понравился 
правительству?

—  В этом законопроекте есть очень серь-
езные противоречия. Его принятие может при-
вести к весьма неблагоприятным последствиям 
и для граждан, и для государства. Конечно, там 
есть и полезные идеи. Например, совместное 
завещание супругов или наследственный до-
говор. Но даже это пока нуждается в серьезной 
доработке.

— Что такое совместное завещание и 
наследственный договор и зачем нам это 
нужно? У нас ведь и так есть способы, как 
распорядиться при жизни своим имущест-
вом. Ведь любой может сходить к нотариусу 
и написать завещание...

— Это заимствования из западных 

правовых систем. В нашем законодательстве 
такого никогда не было. Совместное завеща-
ние — это когда супруги совместно определяют 
порядок наследования своего имущества. А 
наследственный договор предполагает, что 
наследодатель заключает его с наследником 
на каких-то условиях, то есть вступление в на-
следство обусловлено исполнением договора. 
Это совершенно новые нормы, и у юристов сразу 
возникает масса вопросов.

— И новый законопроект, как водится, 
на них ответить не в силах?

— Положения законопроекта не позволяют 
четко определить, как это будет работать. Такие 
новеллы предполагают сначала тщательную 
концептуальную проработку.

— В отзыве Кабмина говорится об уве-
личении нагрузки на судей из-за этого за-
кона. Якобы это произойдет из-за того, что 
нотариусы фактически будут отключены 
от наследственного процесса. Так ли это? 
Ведь и сейчас люди частенько обивают по-
роги судов, борясь за наследство, хотя у 
нотариуса роль весьма активная.

— Нотариат сегодня выполняет функ-
цию превентивного правосудия, то есть он 

предупреждает судебные споры. И в вопросах 
наследования это выражено наиболее ярко. 
Сегодня нотариус проверяет состав наследства, 
круг наследников, все правовые основания для 
вступления в него и прочие обстоятельства. Он 
определяет в том числе и стоимость наследства, 
и обременение его долгами.

— То есть фактически сегодня вы дела-
ете за наследника абсолютно всю работу и 
по сути его защищаете?

— Здесь есть и еще один из важнейших 
моментов: нотариус выделяет так называемую 
«обязательную долю». Это когда несовершен-
нолетние дети наследодателя, нетрудоспособ-
ные супруг, родители или другие иждивенцы 
независимо от того, что написано в завещании, 
наследуют не менее половины той доли, которая 
причиталась бы каждому из них при наследова-
нии по закону. Это своего рода правовая защита 
для социально незащищенных слоев населения, 
гарантированная государством.

— Ради чего же теперь в Госдуме реши-
ли от этой модели отказаться? В чем выгода 
для простых людей?

— Под предлогом экономии средств граж-
дан нотариусу в этом законопроекте отводится 
формальная роль — выдача свидетельства о 
том, что гражданин такой-то является наслед-
ником. И не более того.

— А кто же будет определять, какое 
имущество умершей, например, бабушки 
делить? И, главное, как делить, чтоб никто 
не остался в обиде?

— Это придется делать самим наследникам. 

Даже если среди них есть несовершеннолетние, 
нетрудоспособные или инвалиды. Им придет-
ся самим устанавливать состав наследства и 
каким-то образом делить его.

— Слабо верится, что большинство лю-
дей станут обсуждать подобные вопросы в 
парке на лавочке или в кафе за чаем...

— Правильно, они начнут обращаться в суд. 
И за обязательной долей — тоже. Но судебные 
издержки в таком случае составят на порядки 
большие суммы, чем те, что люди платят сегодня 
за ведение наследственного дела. Смогут ли 
пойти на такие расходы и защитить свое право 
социально незащищенные граждане — вопрос 
риторический.

— В негативном отзыве правительс-
тва помимо прочего указано, что в крайне 
невыгодном положении может оказаться 

супруг, волей судьбы переживший свою 
вторую половину. Какие здесь могут быть 
проблемы?

— Дело в том, что переживший супруг 
является не просто наследником. Он еще и 
полноправный собственник совместно нажи-
того в браке имущества. В настоящее время в 
свидетельстве о праве на наследство, которое 
нотариус выдает пережившему супругу, указы-
вается его доля в объектах имущества, приоб-
ретенных во время брака. В случае принятия 
законопроекта выдача такого свидетельства 
станет невозможной, и супруг будет вынужден 
защищать свое право собственности в судебном 
порядке. Иными словами — неработающая жен-
щина с детьми на руках или пенсионерка может 
оказаться бессильной против наглого дальнего 
родственника, обладающего возможностью 

нанять хорошего адвоката. И эти примеры — 
только верхушка айсберга потенциальных про-
блем для общества.

— Зачем же тогда предлагается менять 
нынешний порядок наследования? Он пло-
хо работает, устарел? Или законодателю 
просто нечего делать?

— Тот порядок наследования, который су-
ществует сейчас, не просто работает, и работает 
хорошо, но признан рядом зарубежных экспер-
тов лучшим в плане защиты прав граждан, и, что 
особенно ценно, социально незащищенных. На 
мой взгляд, слом этой системы может привнести 
только хаос в гражданско-правовые отношения. 
Для реализации таких идей, как совместное за-
вещание супругов или наследственный договор, 
нет нужды ломать весь порядок наследования. 
Проще внести точечные изменения в действу-
ющее законодательство.

— Не верю, что хоть одна система в 
мире может работать идеально. Наверня-
ка же есть какие-то трудности, с которы-
ми приходится сталкиваться наследникам 
сегодня?

— Как я уже говорил, сейчас система на-
следования работает эффективно и отлаженно. 
Конечно, есть и запросы на ее совершенствова-
ние, например, со стороны бизнеса. В частнос-
ти, это управление имуществом после смерти 
наследодателя. Сейчас управление возможно 
только на период, отведенный законом для 
оформления наследства, то есть не более чем на 
шесть месяцев. Но когда в составе наследства 
фигурируют доли в компаниях, акции, предпри-
ятия, этих мер недостаточно. 

— Сегодня существует две модели на-
следования: по закону и по завещанию. И 
у каждой есть свои объективные минусы. 
Наследников по закону порой приходится 
разыскивать, завещание можно подделать. 
Может быть, есть смысл создать некую тре-
тью модель, более простую, прозрачную и 
защищенную от вероятных махинаций?

— Я уверен, что нужно дорабатывать уже 
существующие модели. И исходить нужно из 
того, что еще не может сделать нотариус. В час-
тности, оперативный обмен данными с органами 
ЗАГС, ФМС очень облегчил бы процедуру офор-
мления наследства и стал бы мощным барьером 
на пути мошенников. Если это решить, внося 
поправки в действующее законодательство, 
тогда не понадобится третья модель.

Татьяна АНТОНОВА.

РЕ
КЛ

АМ
А

СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

Новая нотариальная 
реформа может 
усложнить жизнь 
родственникам покойного

НАСЛЕДНИК БЕЗ ГОЛОВЫ

В пух и прах разнес Кабмин проект наследственной реформы, который 
в мае внес в Госдуму председатель Комитета нижней палаты по 
конституционному законодательству Павел Крашенинников. Авторы-
реформаторы обещают, что с новым законом наследовать завещанные 
машины с квартирами станет проще и в разы дешевле. Однако в Белом 
доме сочли иначе и идею депутатов забраковали. О том, чем на самом 
деле может обернуться грядущая реформа для наследников, «МК» 
рассказал президент Федеральной нотариальной палаты Константин 
КОРСИК.

«БЕСПРЕДЕЛЬНАЯ» МОРКОВЬc 1-й стр.
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ВНИМАНИЕ! БЕСПЛАТНО!!!
Акция только для 1000 ПЕРВЫХ, кто дозвонится к нам!

РЕКОРДСМЕНЫ
ТЕРЯЛИ

«Долгое  время  я  балансировала  на грани депрессии, чувство-
вала себя некрасивой,  не выходила из дома, а ела все больше 
и больше. Казалось, это  замкнутый круг. Мое состояние остав-
ляло желать лучшего, следовало срочно  сбросить лишние ки-
лограммы. Диету и регулярные занятия спортом я  дополнила  
пищевыми  пастилками Делипокс. Ближайший месяц прошел
в заботе  о  себе,  а результаты не заставили себя ждать. Потря-
сающе – я вешу  на  13  кг  меньше!  Почувствовать  себя  красивой,  
окрыленной, энергичной – это дорогого стоит. Я могу наслаждаться 
теми продуктами и ароматами,  которые  раньше  мой  организм  
не  принимал. Могу тискать любимого кота и собирать цветы! Что 
ж, всем пожелаю такого же счастья. Не  забывайте:  если у вас 
есть лишний вес, ничто не радует».

               Екатерина Андреевна, 35 лет, Москва.

ДО 26 КГ

Delipox Professional
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БЛАГОДАРЯ
ДОФИНАНСИРОВАНИЮ ВЫ ПОЛУЧАЕТЕ

+ 7 (495) 642-86-08  WWW.DELIPOX.COM

 — Насколько комфортно Медведеву 
одновременно возглавлять и правительство, 
и партию, которую необходимо привести к 
победе в сентябре 2016 года?

Игорь БУНИН, гендирек-
тор Центра политиче-
ских технологий: «Мед-
ведев получил то, что 
хотел: на рубеже 2011–
2012 годов он обменял 
президентский пост на 
два кресла — главы пар-
тии и правительства. Воз-
можно, теперь он имеет 
даже больше, чем пред-
полагал: в период массо-

вых протестов на Болотной казалось, что «Единая 
Россия» — плохое приобретение, ее популяр-
ность падает, а антирейтинг огромен, но сейчас, 
благодаря крымскому консенсусу, партия власти 
находится на пике, а конкурентов в борьбе за 
первое место на выборах в Госдуму у нее и близко 
нет.

Премьерское кресло менее комфортно: эко-
номика не просто лежит, а неуклонно катится 
вниз, и остановить этот процесс практически не-
возможно. Шансов для сдвига в лучшую сторону 
не видно, а простора для провалов — сколько 
угодно. Поскольку премьер персонально от-
вечает за экономику и социальную сферу — его 
положение хуже губернаторского.

Помимо этого кабинет постоянно окружает 
себя такими «черными лебедями», как сжигание 
еды в стране, которая пережила Ленинград-
скую блокаду, да и сейчас не может похвастаться 
тем, что все ее граждане сыты. Неважно, кто 
это предложил, важно, что реализует сжигание 
правительство, поэтому именно оно вызывает 
раздражение». 

Алексей МУХИН, дирек-
тор Центра политиче-
ской информации: 
«Медведеву абсолютно 
некомфортно отвечать не 
только за правительство, 
но и за результаты партии. 
Равно как и сами едино-
россы будут чувствовать 
себя не очень уверенно и 
уютно под предводитель-
ством премьер-министра. 
«Единая Россия» — пар-

тия, которая в последнее время пыталась по-
нравиться избирателю: защищала социальные 
гарантии, воспринимала и поощряла все попу-
лярные инициативы... А правительство будет 
вынуждено в ходе кризиса делать шаги, которые 
не всем избирателям понравятся. 

«Единая Россия» всегда пыталась исполь-
зовать сверхвысокий рейтинг Путина, старалась 

ассоциироваться именно с президентом. Осо-
бенно это желание велико сейчас, когда Путин 
стал творцом крымской победы и гарантом того, 
что Россия поднимется с колен. Поэтому когда 
перед выборами придется напомнить всем изби-
рателям, что первым номером в партии является 
вовсе не президент, а Дмитрий Медведев, то это 
чревато электоральным ущербом. «Единая Рос-
сия» может окончательно выйти из ореола Путина, 
а тяжелая карма нынешнего кабинета министров 
отяготит политическую карму партии.

Возможно и недовольство внутри партии, 
связанное с тем, что Дмитрий Анатольевич, кото-
рый в последние годы не был замечен за актив-
ной партийной работой, вдруг перед выборами 
возьмется за нее, начнет что-то модернизировать 
и перестраивать.

Всех этих неприятностей не произойдет 
только в том случае, если правительство за остав-
шийся до выборов год совершит чудо: запустит 
механизмы импортозамещения, стимулирует 
банковскую деятельность, стабилизирует фи-
нансовую систему и исполнит, наконец, майские 
указы. 

Но возможны и другие неприятности и риски 
для Медведева. У «Единой России» есть группа 
достаточно известных и популярных «заклятых 
друзей» наподобие Навального. Они живут в 
виртуальном пространстве, все попытки кон-
тролировать которое до сих пор заканчивались 
неудачей. Уверен, что эти «друзья» приберегли к 
парламентским выборам несколько очень непри-
ятных сюрпризов для партии власти. И брызги 
от помоев компромата, которые будут вылиты 
на «Единую Россию», неизбежно попадут и на 
фрак Медведева».

— Есть ли вероятность того, что Мед-
ведев, оценив дискомфортность ситуации 
и риски, решит перед парламентской кам-
панией сделать выбор: оставить за собой 
только одно кресло, уйдя либо из партии, 
либо из правительства? 

Антон ОРЛОВ, член совета 
директоров Института 
анализа политической 
инфраструктуры: «В гла-
зах населения премьер-
министр — это человек, 
который ответственен за 
все проблемы, которые есть 
в стране. И если он ассо-
циируется еще и с «Единой 
Россией», то чем ближе вы-
боры, тем активнее эту ас-

социацию будут эксплуатировать оппозиционные 
партии в ущерб партии власти. Мне кажется, что 
у Дмитрия Анатольевича нет горячего желания 
весь ближайший год ходить по электоральному 
минному полю, на котором можно и не уцелеть 
без большого количества брони. Совершенно 
не удивлюсь, если он задумывается о том, как 
бы облегчить себе ношу.

Думаю, на этих выборах «Единую Россию» 
ждут весьма скромные результаты, даже с уче-
том использования всего административного 
ресурса. И кто-то должен будет нести ответ-
ственность за грядущий провал. Естественно, 
что премьер-министр не хочет быть этим кем-то. 
Поэтому идеальным для него вариантом было бы 
отстроиться от партии власти заранее. И предлог 
для этого есть: необходимость целиком сосре-
доточиться на работе правительства в тяжелые 
для страны времена. 

Что касается «Единой России», то мне пред-
ставляется, что цикл ее доминирования подходит 
к концу, и в перспективе власти придется при-
думывать для себя новую, менее запятнанную 
скандалами опору. Возможно, ей станет обнов-
ленный вариант ОНФ».

Алексей МУХИН: «Я думаю, что до сентя-
бря 2016 года Дмитрий Анатольевич, несмотря 
ни на что, останется и на посту премьера, и во 
главе партии. Для него, как для премьера пред-
выборного периода, это не только риск, но и 

вызов, шанс дать возможность различным соци-
альным группам пристально последить за собой 
и добиться от них положительной оценки. Ведь 
человек, который был президентом, не может 
совсем уж утратить амбиций.

И при всех сложностях, о которых я говорил 
выше, Медведев «Единой России» все-таки необ-
ходим не меньше, чем она ему. Для того чтобы она 
и дальше позиционировалась как партия власти, 
ей нужен административный ресурс. Конечно, 
единороссы хотели бы купить ресурс президен-
та. Но Путин заявляет, что он — президент всех 
россиян. Его поддерживают практически все 
партии, входящие сегодня в парламенты разных 
уровней и в ОНФ. Соответственно, президент не 
хочет кого-то особенно выделять из прочих. А 
если «Единая Россия» не может купить ресурс 
Путина, то ей нужно покупать медведевский, 
который несоизмеримо меньше, но все-таки 
достаточно велик. Отказываться от него было 
бы самоубийством».

Игорь БУНИН: «Оставить один из постов в 
обозримом будущем для Медведева невозможно, 
и это исключено. Президент поручил ему отвечать 
и за партию, и за правительство — значит, нужно 
выполнять. Я полагаю, что вопрос о новом пре-
мьере может встать не раньше 2017 года, если, 
конечно, не произойдет какой-то катастрофы. А 
до тех пор Дмитрий Анатольевич может, разве 
что временно, скорее всего на месяц, оставить 
премьерский пост на период избирательной 
кампании».

— Насколько Медведев свободен в при-
нятии этого и других решений? Он — само-
стоятельный игрок или все ключевые вопро-
сы решаются за него?

Игорь БУНИН: «Вопрос о том, кто и как дол-
жен вести себя в премьерском кресле, решает 
исключительно президент. Как он скажет — так 
и будет.

Что же касается партийных дел, то многое 
может зависеть от самого Медведева. Очевидно, 

что «Единая Россия» выигрывает выборы, но Дми-
трию Анатольевичу нужно понять и решить, какой 
победный результат будет для него хорошим, а 
какой — плохим. Очевидно, что 40% голосов за 
«Единую Россию» или меньше — это провал. А 
вот если будет 60% — это хорошо или плохо? 
Ведь в этом можно усмотреть вызов Путину: 
«Шестьдесят процентов! Ты что — обронзовел, 
ты что — в президенты опять метишь?..»

Выходит, что и 60% голосов — тоже не очень 
хорошо. Значит, с аппаратной точки зрения опти-
мально для Медведева в 2016 году во главе пар-
тии набрать не меньше и не больше голосов, чем 
«Единая Россия» в 2011 году.

Но, с другой стороны, если премьер набрал 
во главе партии власти 60% — то попробуй его 
после этого сними или подвинь…»

Алексей МУХИН: «Политический рейтинг 
Медведева накрепко привязан к рейтингу Пу-
тина, полностью зависит от него. Так сложилось 
с момента появления тандема в 2008 году. По-
пытки отвязать рейтинг ДАМа от ВВП, которые 
предпринимала команда тогда еще президента 
Медведева, были безуспешными. И сегодня они 
фактически являются одним целым, что обеспе-
чивает высокое доверие главе правительства. Но 
если только Дмитрий Анатольевич начнет решать 
что-то вопреки президенту, продемонстрирует, 
что он самостоятелен и пуповина с Путиным 
прервалась, — его личный рейтинг превратится 
в пшик. Поэтому Медведев вынужден реализо-
вывать те решения, которые принял или хотя бы 
одобрил Путин».

Антон ОРЛОВ: «Мне представляется, что 
президенту Путину надоело из года в год на сво-
ем горбу вносить в рай всю чиновничью братию. 
Вот он и решил дать им возможность показать, 
на что они способны без его повседневного 
контроля. Раз это касается всех, то Дмитрия 
Анатольевича — в первую очередь. Полагаю, что 
он вполне самостоятелен, и президент это ценит. 
Как и то, что по вине правительства и премьера 

никаких бед и катастроф у нас ни разу не про-
исходило. Поэтому постоянно появляющиеся 
в течение последних лет пророчества скорой 
отставки Медведева с премьерского поста так 
и остаются пророчествами». 

— Считается, что когда в 2011–2012 годах 
Медведев возвращал Путину президентский 
пост, ВВП дал ДАМу ряд гарантий, среди 
которых — премьерское кресло. Когда срок 
этих гарантий может истечь?

Игорь БУНИН: «Гарантии премьерства могут 
закончиться в любой момент. Например, после 
парламентских выборов, если партия, ведомая 
Медведевым, неудачно выступит. Но это будет 
только предлогом, а для того чтобы его исполь-
зовать, нужна еще и причина. И вот этой причины 
я пока не вижу.

Для отставки премьера обычно готовят по-
чву. Такой подготовкой могла бы стать критика 
в адрес Медведева на высшем уровне, но его 
решительно никто не критикует: ни президент, 
ни парламент. Более того, в оценке работы пра-
вительства появляется много оптимистических 
ноток. Да, экономика движется на дно, но благо-
даря в том числе работе кабинета ничего траги-
ческого не произошло.

Но главное: для того чтобы сменить дей-
ствующего премьер-министра, нужно пред-
ложить другую стратегию. Варианты других 
стратегий есть. Один из них сформулирован 
Алексеем Кудриным: много реформ, причем не 
только экономических, а еще и политических, и 
социальных.

Но решиться на них сейчас, в момент кри-
зиса и перед выборами, — очень сложно. Я не 
верю в такую возможность. На реформы можно 
решиться после выборов, причем — не парла-
ментских, а президентских.

Смена премьера возможна и в результа-
те катастрофического обрушения экономики. 
Этого нельзя исключать, но оно не произойдет 
в следующем году. На 2016-й запаса прочности 
еще точно хватит.

Поэтому я предполагаю, что Медведева не 
должны отпускать из кабинета министров ни до 
парламентских выборов, ни сразу после них».

Алексей МУХИН: «Я думаю, что продол-
жительность гарантий Медведеву была опреде-
лена с мая 2012 года до парламентских выбо-
ров 2016 года. Все остальное будет зависеть 
от самого Медведева. Если он сможет удачно 
провести «Единую Россию» через избиратель-
ную кампанию, то наиболее вероятен вариант, 
при котором он после выборов возглавит фрак-
цию «Единая Россия» в Госдуме, уйдя с поста 
премьер-министра. 

Для того чтобы продемонстрировать се-
рьезность своего намерения привести партию к 
победе, Медведев должен будет гарантировать 
избирателям, что он — не формальный первый 
номер списка, а на самом деле готов взять депу-
татский мандат и возглавлять фракцию «Единая 
Россия» в Госдуме. Такое обещание он обязан 
будет дать, потому что оно необходимо для по-
беды «Единой России». В качестве «паровоза», 
который помелькает во главе партии, а потом 
исчезнет, избиратель Медведева просто не будет 
воспринимать, это привело бы к провалу. А если 
он не формально, а фактически возглавит партию 
власти, то это откроет новые перспективы для 
его политической карьеры, которая на данный 
момент многим кажется тупиковой.

То есть выбор между двумя креслами, о 
котором вы спрашивали, Медведеву предстоит 
сделать, и я думаю, что он предрешен. Только 
реализован он будет после парламентских вы-
боров, а не до них.

О том, насколько Медведев морально готов 
к этой перемене, нужно спросить у него. Для 
меня очевидно только то, что времени на эту 
моральную подготовку у него было предоста-
точно — с 2011 года».

Михаил ЗУБОВ.

До выборов в Госдуму остался год, и он может оказаться 
чрезвычайно стрессовым для Дмитрия Медведева, кото-
рый на данный момент одновременно возглавляет и прави-
тельство, и партию «Единая Россия». Если избирательное 
законодательство в последний момент не претерпит 
изменений, то кампания 2016 года обещает быть самой 
конкурентной в новом веке: право на то, чтобы попасть в 
избирательные бюллетени без сбора подписей, имеют 
14 партий, а еще более чем полсотни могут попытаться 
убедить Центризбирком в достоверности своих подписных 
листов. Тем не менее от «Единой России» будут требовать 
убедительной победы. А добиться ее тем сложнее, чем 
глубже окажется экономический кризис. Ведь правитель-
ство Медведева будет неизбежно подвергаться критике 
за финансовое неблагополучие граждан, а эти упреки так 
же неизбежно станут мешать избирательной кампании 
партии, которую он возглавляет. Выдержит ли ДАМ эти 
вызовы и есть ли вероятность того, что он оставит один 
из двух постов, чтобы сосредоточиться на работе либо 
только в правительстве, либо только в партии? Об этом 
«МК» спросил у ведущих политологов.

ДАМ НА ДВУХ 
СТУЛЬЯХ

Прекратит ли Медведев накануне 
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За последние годы столичные нудисты 
успели буквально оккупировать Стро-
гинскую пойму: от желающих оголиться 
здесь нет отбоя ни в будни, ни в выход-
ные. Их сборища нередко сопровождают-
ся драками, алкогольными возлияниями 
и публичным сексом, а стражи порядка не 
могут прекратить всю эту вакханалию из-
за банального отсутствия каких-либо за-
конов, регулирующих нудизм в столице. 
Впрочем, как выяснилось, идея подоб-
ного документа уже зреет в Мосгордуме 
— однако сможет ли он остановить «голы-
шей», которые облюбовали Строгино еще 
с советских времен? Чтобы разобраться в 
ситуации, в гости к нудистам отправился 
корреспондент «МК».

Сегодня на северо-западе столицы есть 
два основных места, которые как магнит при-
тягивают нудистов со всего города: первое — 
это «дикий» пляж площадью около 3 гектаров, 
расположенный в парке «Москворецкий» на 
природоохранной территории Серебряно-
го Бора. Второе — Щукинский полуостров, 
находящийся в нескольких километрах от 
пляжа в той же Строгинской пойме. Нудисты 
постоянно занимают там еще около двух 
гектаров земли, прячась в высокой траве. 
Ситуацию усугубляет тот факт, что впритык 
к «лежбищам» любителей обнажиться на-
ходятся два из семи столичных пляжей, где 
купание официально разрешено.

— Нудистам Строгинская пойма полюби-
лась еще со времен СССР, — говорит Сергей 
Богданов, советник депутата Мосгордумы 
Олега Сороки, — тогда это еще был приго-
род столицы, место довольно безлюдное, с 
очень живописной природой. Да и сегодня 
до мест, где они обитают, нужно идти око-
ло двух километров минут 15–20 — и этот 
фактор удаленности от любопытных глаз 
им нравится.

Однако население Москвы растет, от-
дыхающих в Строгине прибавляется, и они 
начинают вступать в контакт с нудистами, 
что нередко заканчивается потасовками. Да 
и родителям с детьми не сильно нравится то 
и дело натыкаться в кустах на голых людей, 
которые частенько предаются там радостям 
любви. С другой стороны, с развитием Ин-
тернета и соцсетей нудистам стало проще 
искать себе новых «адептов», и ситуация в 
Строгине лишь накаляется год от года. 

— «Нудистский» сезон длится с мая по 
октябрь, — говорит Сергей Горолев, пред-
ставитель ГПБУ «Мосприрода», вместе с 
которым на катере мы патрулируем Стро-
гинскую пойму, — хотя я как-то встретил 
мужика, который в ноябре сидел в одном 
шарфе (видимо, берег горло) на земле и 
читал газету. Холод им, в общем-то, не по-
меха. Особенно много нудистов в выходные 
дни: раньше где-то до 100 человек, теперь 
500 и больше. Еще в 2009 году мы пытались 
как-то ограничить их движение, обнеся уча-
сток «дикого» пляжа, где купание запрещено, 
300-метровым забором. Не помогло — его 
очень быстро разобрали. Теперь нудисты 
постепенно «оккупируют» сосновый лес, под-
бираясь к пешеходным маршрутам, из-за 
чего у них то и дело вспыхивают конфликты 
с отдыхающими.

Когда мы проплываем мимо «дикого» 
пляжа, нудисты вяло пытаются прикрыться 
или залезть в воду. Те, кто посмелее, пока-
зывают нам неприличные жесты. Абсолютное 
большинство — мужчины (по слухам, сре-
ди них немало геев), женщин куда меньше. 
Все вполне взрослые люди — лет 30–40. В 

нескольких местах мне на глаза попадаются 
и дети.

— Ладно, если бы любители обнажаться 
вели себя спокойно! — сетует Горолев. — Тут 
что ни выходные, так алкоголь, драки, какие-
то беспорядочные связи... Мы неподалеку от 
остатков забора высаживаем елки — а «голы-
ши» их ломают, мол, вы на нашу территорию 
покушаетесь. Пытаются чуть ли не обживать 
эти места, какие-то шалаши, постройки воз-
водят. А полиция с этим ничего поделать не 
может — вот и выходит замкнутый круг.

Чуть погодя наша команда все же реша-
ется сойти на берег. Дело довольно риско-
ванное — обычно представители местных 
властей стараются не ходить во «владения» 
нудистов без полиции, — и камеры нам при-
ходится зачехлить, чтобы не провоцировать 
отдыхающих ню. Однако разговаривать с 
нами нудисты все равно отказываются. То 
тут, то там видны колоритные сцены: вот 
обнаженные глухонемые женщины, лежа 
на песке посреди елок, общаются языком 
жестов. А неподалеку голый мужчина лет 
40 сидит на корточках и через дырку в за-
боре подглядывает за другими, не менее 
голыми отдыхающими. Впрочем, и других 
странностей в поведении нудистов можно 
встретить немало: недавно был случай, когда 
один из них, видимо, «увлекся» и пошел на-
гишом прямо на автобусную остановку. Там 
его встретила компания местных парней 
и недолго думая начала избивать. Только 
вмешательство стражей порядка спасло не-
задачливого нудиста от «линчевания».

— Привлечь к ответственности нуди-
стов очень сложно, несмотря на огромное 
количество жалоб от местных жителей, — 
говорит Сергей Богданов, — если их все 
же привлекают, то по статье 21.1 КоАП РФ 
«Мелкое хулиганство». Формулировка ста-
тьи — «нарушение общественного порядка, 
выражающее явное неуважение к обществу, 
сопровождающееся нецензурной бранью 

в общественных местах, оскорбительным 
приставанием к гражданам». Прямого упо-
минания нудизма здесь нет — поэтому и 
использовать ее полицейским сложно. 

Тем не менее не исключено, что вскоре 
для любителей оголиться наступят трудные 
времена: за проблему нудистских пляжей уже 
осенью планируют взяться в Мосгордуме.

— Ситуация с нудистским пляжем в 
Серебряном Бору давно уже требует урегу-
лирования, — говорит депутат Мосгордумы 
Олег Сорока, — закрывать на это глаза и 
делать вид, что ничего не происходит, я ду-
маю, неверно. Каждый раз с наступлением 
пляжного сезона в адрес депутатов начинают 
поступать жалобы от жителей и отдыхающих, 
которые недовольны таким бесконтрольным 
размещением нудистов. В то же время в 
действующем Кодексе административных 
правонарушений есть только статья «нару-
шение общественного порядка», в которой о 
людях, желающих загорать и купаться в чем 
мать родила, понятно, ни слова не написано. 
Как же поступить? Есть два варианта реше-
ния. Можно поступить радикально — взять 
и запретить, как уже случилось в Питере с 
нудистским пляжем «Дюна». А можно пойти 
более цивилизованным, правовым путем 
— установить рамки и границы, в которых 
это сообщество сможет существовать, не 
задевая интересы и моральные устои обыч-
ных отдыхающих. Как это сделать? Нужно 
подумать. Можно вынести этот вопрос на 
общественное обсуждение в том же «Актив-
ном гражданине», можно обсудить проблему 
в рамках Московской городской думы, учесть 
разные мнения. На мой взгляд, подобные 
пляжи могут существовать на частной осно-
ве: это огороженные территории, возможно, 
с платным входом, где специальные службы 
следят за порядком и предлагают опреде-
ленный сервис, — почему нет?»

Алексей СТЕЙНЕРТ.

— Говорят, 5 лет назад, к 70-летию, вам 
присвоили звание народного артиста РФ, а 
вы отказались. Это правда?

— Все проще. Эта информация — журна-
листский поиск сюжетоносности и обычное про-
хиндейство Интернета. Попадет в его сети какая-то 
случайная, неточная, ошибочная информация, 
а дальше живет и размножается в виртуальном 
мире. В Сети такого много — например, давно 
уже пишется, что я преподаю в университетах 
Соединенных Штатов или что в юности, в 1960-х, 
я готовил котлеты на мясокомбинате «Останкино». 
Последнее кто-то вычитал из моей повести «В один 
прекрасный день» и вот «идентифицировал». Я 
выступал как-то на Первом канале в передаче «С 
добрым утром!», и мне говорят: «А какие вы делали 
котлеты?» Я говорю: «Это интернетные котлеты». 
Так вот и про звание: никто мне ничего не присваи-
вал. К 70-летию я получил замечательно длинные 
телеграммы — от Калягина, от канала «Культура» 
и от двух руководителей страны — и, кроме того, 
вопрос: не народный ли я артист? Я сказал, что 
нет (если не считать народом моих зрителей), и 
на этом дело закончилось. 

Впервые о званиях заговорили в нашей таган-
ковской молодости. Трижды собирались присвоить 
— Золотухину, Демидовой, Славиной, Высоцкому, 
Шаповалову, мне — и трижды отказывались. Лю-
бимов и Таганка были неугодны властям. А потом 
Виталий Шаповалов за гениального Васкова в «А 
зори здесь тихие…» получил, за ним — еще не-
которые. Потом Любимов оказался в эмиграции, 
в изгнании, и мне уже предлагали под другим 
соусом — можно сказать, антилюбимовским. Это 
была трагическая история, и очень политическая 
в том числе. Мне говорили: мы вам — звание, а вы 
— нам… Я отказался: сказал, что не нуждаюсь ни в 
каких званиях. Потом в один из дней мне позвонили 
из Министерства культуры, сообщили: мы приве-
зем бумагу, заполните заявление, что вы хотите 
получить звание, и мы должны вам его присвоить. 
Я им сказал: если должны — присваивайте. А по-
том, в годы перестройки, я порадовался словам 
самого народного артиста — Михаила Ульянова, 
что нужно уважение к именам, а не к громким со-
ветским прилагательным. А дальше жизнь сама 
привела к тезису товарища Экклезиаста: «Доброе 
имя дороже звонкой масти». И мне радостно видеть 
людей, которые хорошо отзываются обо мне как 
об актере. Вот и все.

— Про доброе имя мне бы хотелось чуть-
чуть поподробнее. Я вас вижу как человека 
сверхнасыщенного культурным слоем. Вы со-
стоите из Эрдмана, из Любимова, из Высоцко-
го, из Брехта, из Вознесенского, из бесчислен-
ных стихов… Но что это для вас — убежище или 
вы хотите так спасти себя, свою греховность, 
свое человеческое несовершенство?

— Можно сказать, что я, как многие другие, 
«эмигрировал» в культуру. Для меня естествен-
но заниматься тем, что мне интересно, тем, что 
входит, как у Станиславского, в «малый круг вни-
мания». А в «большой круг внимания» я безра-
достно внедрялся в 1960–1980-х. Мне кажется, 
что сегодня я серьезно защищен предыдущей 
безнадежностью. Много пришлось увидеть «злого 
недобра» и в собственный адрес, и в адрес ма-
стеров отечественной культуры. И сверху, и от 
ваших коллег…

Я родом из ПОЭТИЧЕСКОГО театра, ибо таким 
был в лучшие годы Театр на Таганке, но Любимова 
вынуждали политизироваться, обороняя честь 
своего детища. Сегодня это время называется 
Золотой век Таганки. Наверное, поэзия сейчас для 
меня самое важное. Когда отец вернулся с фронта, 
он, большой ученый, прививал мне, мальчишке, 
любовь к русской поэзии. Он и умирал, читая наи-
зусть Александра Сергеевича… Поэзия — броне-
защита культуры, а культура — это и есть Россия. 
Стихи и песни во время войны были спасительны 
и необходимы всем — в тылу и на фронте. Поэзия 
и есть театр России, который не кончается.

Для меня органично и достаточно то, как я 

живу. Мой любимый артист Олег Табаков говорит, 
что у него с детства комплекс полноценности, и 
улыбается. Мне это нравится. Мы родились с ним 
в нескольких днях и в пяти годах друг от друга. Но 
он великан нашего искусства и великий пример 
солнечного противостояния серости и зависти. 
Моими учителями в жизни являются Петр Фоменко 
и Слава Полунин, люди, которые не мешают злу или 
недоброжелательству существовать за их счет.

Я много езжу. Я вижу людей в зале, и мне не 
надо отвечать на вопрос: мешает ли вам окружаю-
щий кошмар, бедствия, ожидание новой войны?.. Я 
вижу хороших людей, которые синхронно со мной 
любят русский язык. Моя родина, как и ваша, — 
русский язык. 

Актерство у меня началось, когда я поверил в 
себя благодаря Любимову и Фоменко, в 1964–1965 
годах, на Таганке. (Для тех, кто не знает, объясню, 
что Петр Наумович Фоменко был режиссером в 
Театре драмы и комедии — как называлась раньше 
Таганка, до Любимова.) Это был театр, где одним 
из главных намерений было развивать, беречь из-
делия русского языка и любоваться ими. Именно 
в театре у Любимова — в Золотой век Таганки — и 
в лучшем театре страны — мастерской Петра 
Фоменко — слово звучало и звучит стопроцентно. 
Оно не замусорено, его не пробалтывают, как в 
других театрах, а поэтому оно действует.

— Вы сказали, что терпели от власти, 
от моих коллег-журналистов. А от народа? 
Неужели вы такой друг народа? Слушайте, 
всегда такие неимоверно культурные люди, 
как вы, вызывали у множества простых людей 
подозрение: ты чего, интеллигент, в очках и 
шляпе? 

— Мне везет на друзей, везет на зрителей, и 
если случаются встречи, которые не вписываются 
в общий ряд, то ситуация меняется, когда даже 
какой-нибудь дурной, предпоследний человек 
вдруг узнает во мне Атоса из «Трех мушкетеров». 
И почему-то этот фильм одинаково действует и 
на премудрых людей, и на охранников. Человек 
с экрана или из телевизора, т.е. то, что сегодня 
называется «медийная персона», особенно в воз-
расте, пока что вызывает в нашей стране некото-
рое почтение. Так получилось, что я все-таки не 
киношный, а театральный человек, но снимался и 
снимаюсь, особенно в последнее время, много. 

Люблю наречие «интересно». Зачем же мне, 

занятому и увлеченному своим делом человеку, 
да еще в надежной, добротворной корпорации 
— с женой Галей и с коллегой-дочерью Аликой, 
— заниматься чужими делами и встречаться с не-
симпатичными людьми? Поэтому ужасные типы, о 
которых вы меня спрашиваете, не входят в «малый 
круг моего внимания».

— Нет, не ужасные, это нормальные люди, 
обычные люди, это большинство. 

— Большинство — это для статистиков. А в 
жизни — каждый человек выбирает свое «большин-
ство», т.е., как у Булгакова: «каждому будет дано по 
его вере». Я спросил у племянника: «Какой ты смо-
тришь канал?» — «Дядя Веня, а зачем? — ответил 
он. — Там же всегда врут». Это тоже — глас народа. 
Новое поколение, на которое моя главная надежда, 
спокойно обходится без этого ящика, манипулиру-
ющего сознанием необразованного человека. То, 
что делает наше телевидение с населением, можно 
назвать словами Пазолини: «Культурный геноцид». 
Я много езжу по стране, больше, чем вы, Саша. 
Люди в Москве не представляют Россию, а в по-
селках за 100 километров от Москвы — страшный 

ужас. Но и это — не Россия. И не умеют испытывать 
страха и стыда те, кто в ответе за этот ужас. А когда 
в городах, где бываю, я вижу на улицах и в залах 
множество людей, которым трудно, но интересно 
живется... Мне радостно, что я занят чем-то по-
лезным. Я скажу, что даже очень полезным. 

■ ■ ■
— Только что было 35 лет со дня смерти 

Высоцкого. Очень многие думают, что в тот 
самый Золотой век Таганки был Высоцкий и 
все остальные. Несмотря на то что все осталь-
ные — прекраснейшие, даже великие актеры. 
Вы по этому поводу никогда не страдали ком-
плексом Сальери? 

— Нет. Замечательный артист, мой друг Ва-
лера Золотухин однажды утомился от какого-то 
глупого разговора и отшутился, чтобы от него 
отстали: «Да-да, всё правда, как вы и думаете, 
я завидовал». И тут же из этого сделали фигуру 
речи: Золотухин завидовал Высоцкому. Конечно, 
чем человек более открыт публике, тем больше он 
представляет собой мишень для недобрых глаз 
и для злодейств, слухов. Таганка развивалась 

естественно. Высоцкий, Любимов, Золотухин, Да-
вид Боровский и все мы были современниками; се-
годняшние люди, т.е. потомки, многие вещи видят 
по-другому, портрет прошлого искажается: детали 
стираются, мелочи укрупняются. И кроме того, 
люди, которые вырывают Высоцкого из контекста 
времени и места, невнимательны к истине. Сейчас 
показали замечательный фильм: эстонцы снимали 
Володю Высоцкого в 1973 году, по-моему. Сегодня 
интересно слушать, как он дивно рассказывает 
о наших спектаклях. Он там постоянно говорит 
«мы, мы, мы», а не «я, я, я», как многим слышится 
сегодня. Ну как после этого можно говорить, что 
Высоцкий был выделен каким-то курсивом? Для 
Володи — поэта и человека, который на наших 
глазах писал потрясающие стихи, — было важно 
мнение тех, кто рядом и кто любит и понимает 
поэзию. В том числе и мою скромную персону 
задело его внимание. Мы все были вместе, это 
была компания, команда.

Счастье наше и счастье Володино, что черно-
земная почва театра в частности и искусства в 
общем была «в масть» ему как человеку необыкно-
венно одаренному! Если бы он не от поклонников, а 
от товарищей слышал, что он самый великий актер 
и великий поэт, он не выдержал бы и одного дня — 
по своему характеру. Я недавно читал правдивые 
хорошие вещи о Володе — о его доброте и о том, 
как ему важны были вокруг люди. Это было время 
равенства, время солистов в одном ансамбле. 
Конечно, выделялись Губенко, Славина, Высоцкий, 
Золотухин, Хмельницкий, Филатов, Шаповалов, 
Демидова, Полицеймако… В любимовском хоре 
работали солисты — это было особенностью на-
шего театра. У каждого своя судьба, и каждый — 
недоиграл. Володя недоиграл комических ролей, 
зато он никогда не ожидал, что сыграет Гамлета, 
или Лопахина, или Свидригайлова. Он терпеть не 
мог завистников из своего круга актеров, которые 
могли язвить: «Володька, ты что это со мной не 
поздоровался — считаешь себя великим акте-
ром?!» Его легко можно было ранить глупостью, 
рассердить фамильярностью и невежеством. 
При мне в Вильнюсе он своей реакцией испугал 
здоровенных мужиков, которые позволили себе 
с ним фамильярничать. В конце 1970-х ситуация 
начала меняться, он стал тяготиться театром, ему 
хотелось сидеть дома и писать стихи. В музее, в 
котором замечательно трудится команда Никиты 

Высоцкого, воспроизведен кабинет Володи — пи-
шущего поэта. Как это интересно! А все остальное 
— неинтересно.

— Как-то я разговаривал с одним юмори-
стом, хорошим человеком и большим масте-
ром. Правда, то, что он делает последние 20 
лет на эстраде, не вызывает уважения. Так 
вот, он говорил о Жванецком: зато я его обра-
зованней… В вашем театре тогда были люди, 
которые так же могли сказать о Высоцком?

— Володя был необыкновенно внимателен и 
любознателен. Вы могли ему что-то рассказать, 
чего он не знал, а через три дня он это же перерас-
скажет, но так, что вы своего рассказа не узнаете. 
В моей жизни я слышал трех гениальных рассказ-
чиков: это Визбор, Высоцкий и Ваня Дыховичный. 
Это были рассказчики на уровне искусства. Вот 
у Володи был этот дар: чужую историю увидеть 
своими глазами. Если он знакомился с летчи-
ком или с врачом, то проявлял просто цепкость 
гениального человека. Володе был интересен 
предмет жизни. Знаете фразу Марселя Пруста: 
«Жизнь — это усилие во времени»? Этого усилия 
во времени хватило Пушкину на то, что за не-
полные 37 лет он прожил несколько жизней, о 
которых до сегодняшнего дня открываются новые 
и новые подробности. Высоцкий, по причине бед 
и небрежности к человеку в нашей стране, по-
надобился людям больше, чем Пушкин. «Какое 
время на дворе, таков мессия», — сказал Андрей 
Вознесенский. Мне в радость, что Высоцкий и 
Гагарин считаются лидерами нации.

В день Володиных похорон 28 июля 1980 
года мы были потрясены лицами «солистов» в 
нескончаемом потоке людей — от «Зарядья» до 
Таганки… Человеческие потоки текли в течение 
многих часов мимо нас. Этот страшный день с 
30-градусной жарой и с людьми, которые си-
дели на крышах высоких домов, мне не забыть 
никогда… До сих пор никто не может объяснить: 
это феномен чего — феномен народа, феномен 
Высоцкого? А Белла Ахмадулина, человек необы-
чайной чувствительности к людям, сказала в ту 
ночь: «Спасибо тебе, Володенька: ты показал нам 
сегодня, что население может быть народом».

— Недавно были напечатаны воспоми-
нания Аркадия Высоцкого, сына Владимира 
Семеновича, о тех последних днях… Высоц-
кий был у мамы, Нины Максимовны, и мама 
звонила вам и Валерию Золотухину, ждала 
помощи, но никто не приехал. Это было или 
нет? 

— Я был дружен с Ниной Максимовной, она 
бы не скрыла от меня такого упрека. Думаю, что 
это аберрация памяти у Аркаши. Как вы можете 
себе такое представить: вам звонит мать друга, 
пусть даже менее известного и важного, чем Вы-
соцкий, говорит, что ему очень плохо, и просит вас 
приехать, а вы отказываете. Дикость и бред!

Наверное, я должен вернуться к тому, о чем 
уже сказал: мы живем в такое время, когда про-
шлое переписывается. Иногда говорят «непред-
сказуемое будущее», а у нас в России — непред-
сказуемое прошлое. Иногда мне кажется, что 
это не люди эмигрируют в другую страну или в 
культуру, а просто нас покинула страна и навсегда 
уехала в эмиграцию.

А что касается разных «новых песен о про-
шлом», то мне кажется, что будут вечно звучать 
слова любви, восторга, благодарности, и при 
этом вечно будет жить по отношению к великим 
«злое недобро» сплетен — и про Пушкина, и про 
Маяковского, и про Есенина, и про Высоцкого… 
Бог всем судья.

В свой день рождения Вениамин Смехов 
решил сделать нам всем подарок. 10 августа 
совершенно бесплатно можно будет скачать в 
Интернете аудиоверсию его повести «В один 
прекрасный день», впервые напечатанной в 
журнале «Юность» в 1976 году под названием 
«Служенье муз не терпит суеты». 

Александр МЕЛЬМАН. 

Поэзия — бронезащита культуры, а культура — это и есть 
Россия. Стихи и песни во время войны были спасительны  
и необходимы всем — в тылу и на фронте.
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ТЕРРОР ГОРОД

Замечательный артист из того золотого состава 
Таганки. Воланд, Клавдий… Актер, режиссер, 
писатель. Он теперь переживает какую-то свою 
вторую, а может, третью молодость — так насы-
щен творчеством. Играет, ставит… Его так много? 
Ничуть, ведь идет он только своим путем. Наобо-
рот, как любому интеллигенту, ему хочется быть 
меньше, незаметнее. Но разве можно не заметить 
Вениамина Смехова? Никак нельзя, тем более сей-
час, в день его 75-летия. Вот вам разговор о вре-
мени, о Высоцком, о друзьях… И чуть-чуть о себе. 

ЧЕМ  
ПОЭТ

БОЛЬШЕ,
Вениамин СМЕХОВ: «Если бы Высоцкому 
говорили, что он самый великий актер и поэт,  
он не выжил бы и одного дня» 
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— Каковы причины начала военной опе-
рации со стороны Турции?

— Поводом послужил взрыв в Суруче, кото-
рый был провокацией. После этого был проведен 
ряд операций, бомбардировок и против ИГИЛ, и 
против РПК. Это связано и с терактом, и с тем, 
что Турция сумела сменить свое международное 
положение в положительном смысле этого слова. 
На такие решительные меры, конечно, повлияла и 
внутриполитическая обстановка в стране: делая 
подобные шаги, нынешняя власть хочет иметь 
положительные дивиденды. То есть это и между-
народное, и внутреннее положение вместе взятые. 
Надо иметь в виду, что с 2013 года ИГИЛ считается 
в Турции террористической организацией. Что ка-
сается РПК, с ней шли переговоры долгие годы, и 
основным моментом было сложение оружия, но она 
так и не сложила оружие и не освободила турецкие 
территории. Здесь есть еще другой момент. На 
самом деле ИГИЛ хотелось перебросить ту борьбу, 
которая происходит в Сирии, на территорию Турции 
— чтобы она занялась внутренними проблемами. 
А Анкара воспользовалась этим для борьбы со 
всеми видами террористических организаций. Эти 
причины накопились и стали поводом.

— Можно ли считать одной из причин для 
начала кампании хорошие результаты про-
курдской Партии демократии народов (ПДН) 
на парламентских выборах в Турции?

— Я не думаю. Мне кажется, что правящая 
Партия справедливости и развития хочет показать 
свою уверенность и серьезность в отношении тер-
рористических проблем. На самом деле Турция вхо-
дила в международную коалицию борьбы с ИГИЛ, 
но активных наземных операций не было. Сейчас 
то же самое. Турция занимается только бомбарди-
ровками и уже долгие годы говорила о буферной 
зоне на своей границе. Таким образом Турция 
хочет добиться того, чтобы на турецко-сирийской 
границе не создавались такие государственные 
образования, которые бы могли в будущем пред-
ставлять опасность для территориальной целост-
ности Турции. Это было бы недопустимо.

— Турецкий премьер все-таки исключил 
возможность наземной операции. Что вообще 
может подтолкнуть Анкару к ее началу?

— Я как специалист, знающий Турцию, могу 
сказать, что вероятность наземных операций очень 
мала. Турция в этом не заинтересована. Ведение 
наземных операций — это фактически переброска 
вооруженных конфликтов на территорию Турции. В 
этом случае страна сама станет мишенью, в этом 
самая главная опасность. Главное для Турции — не 
дать возможность ИГИЛ провести террористиче-
ские акты на своей территории. Это самый важ-
ный момент. Наземная операция исключена, это 
сложно, и пока слишком рано говорить об этом. Я 

думаю, что Турция в этом смысле учитывает мнение 
международных игроков — США, России, а также 
других государств, потому что не хочет войти с ними 
напрямую в конфликт в этом вопросе. Я считаю, что 
можно доверять словам премьер-министра.

— В чем смысл созыва со стороны Турции 
экстренного совещания НАТО?

— Эта встреча имела два значения. Во-первых, 
показать свою правоту в этом вопросе, дать объ-
яснение своим партнерам по НАТО и, во-вторых, 
добиться поддержки Альянса в этой борьбе. Прак-
тически Турции удалось это сделать. Но никаких 
требований о наземной операции не было.

— Может ли эта кампания против РПК от-
вернуть от Турции ее союзников? 

— Соединенные Штаты поддерживают Турцию 
в борьбе с РПК, то есть Анкаре удалось договорить-
ся с Вашингтоном. США тоже долгое время делали 
упор на курдов, но потом поняли, что это практи-
чески бессмысленно: курды не смогут удержать 
борьбу против ИГИЛ. Кроме этого, курды вместо 
того, чтобы бороться с ИГИЛ, начали создавать 
свою государственность. Думаю, США все-таки 
осознали, что без Турции в этом регионе решить 
проблему борьбы с террористическими органи-
зациями невозможно. Турция воспользовалась 
этим, не дав возможности создать какое-либо 
государственное образование, которое в будущем 
станет угрожать ее территориальной целостности. 
Правда, в этом смысле позиция Америки и Евро-
пы меняется. Думаю, что здесь Европа играет в 
свои игры. С террором нужно бороться вовсю, то 
есть международные организации, государства 
должны четко понять, кто есть террористическая 
организация, а кто — нет. Те, кто занимается по-
литическими играми в этом вопросе, рано или 
поздно сами пострадают от террора. Что сейчас 
происходит в Турции? Вот проводится операция — и 
что делает террористическая организация? Убива-
ет полицейских. Причем это не просто нападение 
— террористы действуют, подкрадываясь сзади, в 
гражданской одежде и т.п. Это чисто террористи-
ческие акты, и с этим нужно бороться.

— Турецкие курды неоднозначно вос-
приняли новости о начале бомбежек пози-
ций РПК?

— Во-первых, я хотел бы уточнить, что не все 
курды поддерживают РПК и не все курды выразили 
несогласие с кампанией. Среди турок тоже есть 
недовольные этим. Делать разделение по этни-
ческому признаку неправильно в данном случае. 
Все за мирное решение этого вопроса. Во-вторых, 
больше всех выражает недовольство ПДН, которая 
в Турции считается политическим крылом РПК. Они 
часто совещаются и с РПК, и с их главой — Абдуллой 
Оджаланом (отбывает тюремное наказание с 1999 
года. — «МК»). Они имеют органическую связь с 

террористической организацией. Как я уже говорил, 
в ходе политических переговоров между турецкими 
властями и РПК ей было предложено разоружиться 
и освободить территорию Турции. Это не было сде-
лано — наоборот, были созданы различные боевые 
группировки и т.п. Практически было беззаконие в 
тех регионах, где компактно проживает курдское 
население. Я не хочу говорить как политик, но как 
гражданин и как простой человек могу сказать, что 
ПДН ни разу не признала РПК террористической 
организацией, ни разу не призвала РПК сложить 
оружие — только требовала от государства решить 
проблему мирным путем. Но в одностороннем по-
рядке мира не бывает. Противоположная сторона 
тоже должна протянуть руку мира, и тогда может 
быть диалог и взаимопонимание. Надо сказать, что 
руководство страны долгое время вело переговоры 
с сепаратистски настроенными курдами, и оппо-
зиция критикует власти за это. Если посмотреть, 
Партия национального действия и критикует, и 
поддерживает правительство; Республиканская 
народная партия тоже и критикует, и поддержи-
вает его. Разделение мнения в обществе есть, нет 
однозначного подхода.

— Какие последствия может принести эта 
операция? 

— Здесь есть и положительное, и негативное. 
Во-первых, начиная с 2013 года, когда ИГИЛ в Тур-
ции был признан террористической организацией, 
проводились различные аресты, был затруднен 
проход для поддерживающих ИГИЛ людей, хотя 
Турцию часто обвиняли в том, что она тайно под-
держивает ИГИЛ или заключает тайные договоры, 
производит покупку нефти, но, честно говоря, ника-
ких доказательств не было — были только высказы-
вания. Несмотря на все меры, начатые в 2013 году, 
наши специалисты считали, что террористические 
акты на территории Турции все равно возможны. 
Турция готовилась к этому. Но было упущение, и 
ИГИЛ нанес Турции самый тонкий, чувствительный 
удар. Конфликт перерос не только в борьбу с ИГИЛ, 
но и в борьбу с РПК. Те теракты, которые проходят 
в стране, грубо говоря, «привычны» для Турции. 
Турецкое общество знает, что может делать РПК. 
Однако самая большая опасность — если ИГИЛ, 
не дай бог, попытается провести какие-то терро-
ристические акты на территории Турции, потому 
что группировка отличается особой жестокостью. 
Невозможно представить, что они могут сделать… 
Каким может быть положительный эффект? Турция 
расположена в напряженном регионе, и самое 
главное для нее, чтобы любые конфликты решились 
мирным путем. Анкара проводит политику, делая 
упор на развитие экономики, на «мягкую силу». 
С этой точки зрения, чем больше стабильности и 
мира, тем больше выгоды…

Игорь СУББОТИН.

«Мне везет на друзей, везет на зрителей, и если случаются встречи, которые 
не вписываются в общий ряд, то ситуация меняется, когда даже какой-нибудь 
дурной человек вдруг узнает во мне Атоса из «Трех мушкетеров». 

С женой Галиной  
и дочерью Аликой.В спектакле «Мастер и 

Маргарита» на Таганке.

Московские парламентарии задумались  
над тем, как  наконец легализовать нудистов

ТУРЕЦКИЙ ФРОНТ БЛИЖНЕВОСТОЧНОЙ ВОЙНЫ
ВВС Турции продолжают вести войну против боевиков запре-
щенной в России террористической группировки «Исламское 
государство» (или «Исламское государство Ирака и Леванта», 
ИГИЛ) и бойцов Рабочей партии Курдистана (РПК). При этом 
курдская организация, с которой в 2013 году Турция объявила 
перемирие, сама борется с джихадистами, терроризирующи-
ми Сирию и Ирак. Чего хочет добиться Анкара этой операци-
ей? Как отреагировали на ее начало союзники Турции по НАТО 
и остается ли угроза терактов на турецкой территории? Об 
этом «МК» рассказал турецкий политолог, доцент Университе-
та экономики и технологий TOBB в Анкаре Тогрул ИСМАИЛ.

А ЗАКОН-ТО ГОЛЫИ!

Эксперт — о причинах военной кампании 
Анкары против ИГИЛ и курдов

ap



Классический способ провести лето по-
сле сессии — немножко подшабашить. 
Какова она — студенческая сезонная 
работа в этом непростом кризисном 
году? Что нового появилось трудовым 
студенческим летом сезона-2015?
По словам экспертов рынка труда, доля 

соискателей работы в этом году на 14% выше, 
чем в прошлом. Соответственно, спрос на вре-
менную работу тоже выше, в том числе и за счет 
тех, кто, не имея возможности трудоустроиться 
на постоянное место, готов перекантовать-
ся «на времянке». Основная часть вакансий, 
предлагаемых студентам, приходится на сферу 
продаж и маркетинга: продавцы-консультанты, 
телемаркетологи, мерчандайзеры, промоутеры 
и т.п. Также много вакансий в сфере услуг: офи-
цианты, бармены, горничные. Впрочем, в связи 
с непростой ситуацией в этом сегменте таких 
вакансий в этом году меньше, чем обычно. 

Собственно, летняя студенческая работа 
делится на три категории. «Городская интел-
лектуальная» — это, как правило, различные 
телефонные справочные и службы поддержки. 
Денег мало, зато они относительно стабильны, 
можно работать из дома. Зарплата — 12–18 
тысяч в месяц. «Физическая в городе» — это 
работа «руками и ногами» на различных про-
моакциях, распространении рекламной про-
дукции, торговля, склады, курьерская беготня 
и т.п. Зарплата — 20–30 тысяч, но придется 
пошустрить. В заведении какой-нибудь крупной 
гамбургерной сети с вас за эти деньги и вовсе 
сгонят семь потов! И, наконец, «физическая 
на выезде» — такая деятельность представ-
лена стройотрядами. Тут нужно уметь и хотеть 
работать руками, ценить прелесть вырваться 
из города «на волю, в пампасы», но и получить 
можно тысяч до 60 в месяц. Хотя большие зара-
ботки светят только опытным стройотрядовцам, 
ездящим не первый год.

— Я начала работать в службе приема за-
казов одного крупного интернет-магазина, — 
рассказывает Татьяна, студентка РГСУ. — Зар-
плата — 17 тысяч в месяц, привлекло обещание 
чистого оклада, не зависящего от выработки. 
Но продержалась я всего лишь месяц: работа 
— полная шизофрения! Звонят нервные люди, 
задают вопросы, на которые я ответить не могу 
и не обязана; когда пытаешься объяснить, что 
я не консультант, а только принимаю заказ и 
записываю контактные данные, — начинают 
возмущаться и психовать!

Выбор такой работы нередко бывает лоте-
реей: повезет — не повезет. И речь даже не о том, 
чтобы не попасть на «кидал», — есть тонкости, 
которые сводят на нет изначально заявленные 
условия работы и оплаты:

— Я польстился на 20 тысяч в месяц за 
работу на телефоне службы технической под-
держки известного производителя компьютер-
ных комплектующих, — говорит Тимур, студент 
РУДН. — Зарплата действительно не зависела 
от количества принятых звонков, но, как вы-
яснилось, после разговора со мной клиентов 
переключали на автоматическое анкетирование, 
чтобы выяснить их удовлетворенность получен-
ной консультацией, и если она была «минусо-
вой», с оператора снималось по 500 рублей. В 
результате в первый месяц я получил только 14 
тысяч, хотя в следующий уже догнал до 18… 

Из характерных трендов этого сезона — 
предложение работы со стороны крымских ком-
паний. Студентка МИСиС Ольга через крымских 
друзей стала турменеджером на удаленке:

— На своем домашнем телефоне я зани-
малась бронированием мест в десяти мини-
отелях Коктебеля. Работа несложная, но, как 
оказалось, не слишком честная… Меня строго 
проинструктировали, чтобы на вопросы о ценах 
на продукты, экскурсии и все прочее я называла 
минимальные цифры. К примеру, про персики 
нужно было озвучивать сумму 50–60 рублей/
килограмм, хотя по такой цене вам продадут, 
только если центнер сразу купите, да еще и 
мелкие… А так они стоят 90–100 рублей за кило. 
Ну и категорически нужно было обходить тему 

Керченской переправы — чтобы не пугать по-
тенциальных клиентов.

К слову, Крым в этом году вообще в тренде 
студенческой подработки. Десант из россий-
ских стройотрядов высадился на полуострове, 
чтобы организовать среди местных студентов 
аналогичную работу. Стройотряды вообще явля-
ются фактически эксклюзивной возможностью 
потрудиться в некоторых отраслях. Скажем, 
за рубежом студенты часто работают летом на 
сезонных сельхозработах по уборке фруктов и 
овощей в частных хозяйствах — в России же объ-
явлений о вакансиях такого рода мало: фермеры 
предпочитают нелегалов-азиатов. Отправиться 
куда-нибудь в южные регионы страны для сбора 
чая, фруктов и ягод можно практически только 
через стройотряды. А студенты из отряда «Па-
триот» поехали на стройку Тяньваньской атомной 
станции (Китай) — такой «халтурки на лето» уж 
точно не найти на сайтах вакансий!

Еще одна модная фишка последнего вре-
мени в сфере летней студенческой подработки 
— работа так называемым «антиколлектором». 
На нее активно приглашаются студенты юрфа-
ков. Деятельность эта, в сущности, полуафе-
ра — «антиколлекторы» оказывают помощь 
людям, которые просрочили выплату кредита 
банку и подвергаются разного рода прессин-
гу. Но максимум, что может сделать студент-

«антиколлектор», — с умным видом изучить 
кредитный договор и дать ряд советов разной 
степени бесполезности, что обходится должнику 
в среднем от 500 до 1500 рублей. В принципе 
никто никого напрямую не обманывает, но беда 
в том, что антиколлекторские агентства за-
манивают клиентов обещаниями «поставить 
банкиров на место» и прочими громкими фра-
зами. А люди-то приходят к ним с надеждой на 
помощь... 

— Работа «антиколлектором» очень депрес-
сивная, — говорит будущий юрист Ольга. — Я 
проработала два месяца и больше на такое не 
подпишусь! Приходят несчастные люди, ча-
сто пожилые, надеются, что за тысячу рублей 
мы сможем как-то отсрочить выплату кредита, 
а то и вовсе избавить их от обязательств… В 
результате мы фактически объясняем им эле-
ментарные вещи, которые они могут выяснить 
и самостоятельно.

Интересно, что тысячи студентов готовы 
поработать летом… бесплатно! Впрочем, не из 
волонтерских побуждений, а в расчете на пре-
ференции при устройстве на работу в будущем. 
Это дальновидные ребята, которые не прель-
стились на рекламные призывы популярных 
сетей фастфудов типа «заработай на ноутбук 
за месяц!».

Евгений БАЛАБАС.
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР

ТАНЦПОЛ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Повидло. 4. Уступка. 10. Княгиня. 11. Архаизм. 13. Цель. 14. Дата. 15. 
Раскраска. 16. Ревень. 18. Кутила. 20. Досмотр. 22. Карусель. 23. Сословие. 24. Интерпол. 
27. Вендетта. 30. Рогалик. 32. Огонек. 34. Менуэт. 35. Отговорка. 36. Жрец. 38. Шест. 39. 
Лечение. 40. Алфавит. 41. Номерок. 42. Инфаркт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Панцирь. 2. Июнь. 3. Лагерь. 5. Слабак. 6. Уезд. 7. Аппарат. 8. Мягкость. 9. 
Парадокс. 10. Клевета. 12. Мафиози. 17. Нарушение. 19. Уклонение. 20. Джемпер. 21. Рисунок. 
25. Новосел. 26. Легионер. 27. Волкодав. 28. Табурет. 29. Донжуан. 31. Статист. 33. Колено. 
34. Махаон. 37. Цеце. 38. Шина.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вода в свистящем чай-
нике. 4. «Нотка» соды в коржике. 10. Доска с 
названием магазина. 11. Громкое восклица-
ние. 13. Хищник, съевший Красную Шапочку. 
14. Лес с двумя шипящими в названии. 15. 
Магазин, переманивший всех покупателей. 
16. Дискомфорт, испытываемый пассажирами 
автобуса, который едет по кочкам и ухабам. 18. 
Болезнь, при которой трудно говорить и больно 
глотать. 20. Торговец «ночными бабочками». 
22. Легкая льняная ткань, напоминающая со-
временную марлю. 23. И спиртовой экстракт 
календулы, и вино на ягодах. 24. Малая планета, 
обращающаяся вокруг Солнца между орбитами 
Марса и Юпитера. 27. Оппонент истца в суде. 
30. Нечистый на руку риелтор, продавший одну 
квартиру пятерым клиентам. 32. Библейский 
корабль, где было каждой твари по паре. 34. Ре-
зиновая «бахила» на валенке. 35. Заискивание 
холопа перед барином. 36. «Грош» в кармане 
англичанина. 38. Транспорт в небоскребе. 39. 
Смерч, которого боятся американцы. 40. Се-
мейная жизнь без ссор и проблем. 41. Часы, 
установленные на Спасской башне Московского 
Кремля. 42. Снятие завесы с тайны.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Главная мебель из спаль-
ного гарнитура. 2. Орган, «проглоченный» мол-
чуном. 3. Казус невыстрелившего ружья. 5. 
Большие гонки, где участвовала яхта «Беда». 
6. «Автор» рецепта, с которым человек идет 
в аптеку. 7. Платье, которое можно носить с 
водолазкой. 8. Мягкая скамейка в прихожей. 9. 
Столбовой господин. 10. Дурное воздействие 
улицы на подростка. 12. Писатель, обличающий 
общественные пороки. 17. «Капкан», куда «по-
пался» ботинок лыжника. 19. Дефицит средств 
у кассира в конце рабочей смены. 20. «Миссис» 
в Испании. 21. Апогей творчества художника. 
25. Небольшой буфет для хранения посуды и 
столового белья. 26. Доктор, подсчитываю-
щий калории. 27. Излишняя пышность формы 
толстушки, под которой ломаются весы. 28. 
Наука, отцом которой Цицерон называл Ге-
родота. 29. Недоверчивый критик. 31. Счет с 
описью отправляемого товара. 33. Полезный 
фрукт, который трудно чистить. 34. Борода-
тый любовник жены чукчи в анекдотах. 37. 
Широкий диван, где спинка и подлокотники 
находятся на одной высоте. 38. «Фальшивка» 
среди деревьев.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
15 августа с 9.00 до 15.00
ШАХОВСКАЯ, перед администрацией,  
ул. 1-я Советская, д. 25
15 августа с 12.00 до 16.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, на площади  
у РДК «Старт»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
р-н Южное Бутово, м. «Бунинская Аллея»,  
у выхода из метро
р-н Левобережный,  ул. Беломорская, д. 16а,  
у кинотеатра «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у кинотеатра «Восход»
11 августа с 8.00 до 20.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Ростокино, м. «Ботанический сад», южный выход
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
р-н Хорошёвский, м. «Полежаевская»,  
возле рест. «Макдоналдс»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00,
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
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ПОДПИСКА

2016
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ юридические 
консультации 
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-963-649-00-58
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

9х7=210 тыс.руб. 10х10= 280 тыс.руб.
8х10=230 тыс.руб. 7х6= в 2 эт.

6х6= 165 тыс.руб. 10х12=320 тыс.руб.
На заказ любые размеры.

Доставка. Сборка. Фундамент.

г. Видное, ул. Березовая, д. 1, ТЦ. «Красный камень»

СРУБЫ ДОМОВ
ОТ ПРОИЗВОДИТЕЛЯ

 8(495)765-00-81
8(927)368-53-29

www.rusles58.ru

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ магнитофоны: Штудер, 
Награ, Телефункен; 
радиолампы, микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ знакомства у свахи 

т. 8-965-361-93-30

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

 бесплатно.
kursbiznesa.ru

❑ дипломы,
аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю

❑ МГНОВЕННЫЕ 
ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

 незабываемый отдых 
т. 8-903-729-77-12

 отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Сходненская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Аэропорт", 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Тушинская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление,
релакс 
м. "Речной вокзал" 
т. 8-968-568-86-12, 
т. 8-915-145-88-41

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ уведомляем,
что между
Белинцом В. А.
и Белинец Т. А.
имеется
брачный договор

❑ утерян паспорт 
гражданина Ирака
на имя
Таир Юсиф Мухамет.
Прошу вернуть
за вознаграждение. 
Телефон: 
8(999)812-31-63. 
Контактное лицо: Таир

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

 отдых 
м. "Свиблово" 
т. 8-916-419-57-75

❑ отдых 
м. "Текстильщики" 
т. 8-926-138-11-89

❑ отдых
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых!
Центр 
т. 8-917-545-69-28

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

НАУКА В МФЮА: ПРИЗ
ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА

Игорь Николаевич Лозбенев, заведующий 
кафедрой гуманитарных дисциплин Московского 
финансово-юридического университета МФЮА, 
стал призером престижного Всероссийского 
конкурса  «Лучшая научная статья-2015». Конкурс 
проведен научно-методическим журналом «Кон-
цепт» и Межрегиональным центром инновацион-
ных технологий в образовании. Научную новизну 
и ценность представленных работ оценивало 
жюри, кроме того, проводилось общественное 
голосование в формате онлайн. Научный труд  
Лозбенева «Проблема формирования рынка 
и рыночных отношений в Советской России в 
начале 1920-х гг.» представлен в разделе  «Исто-
рические науки и археология». Студенты МФЮА 
поздравляют и гордятся своим преподавателем 
истории. У них появилась возможность участво-
вать в конкурсах журнала и публиковать там свои 
научные исследования, проведенные в ходе 
учебы в Университете.

(495) 221-10-01
www.mfua.ruРЕ
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ГДЕ ЛЕТОМ 
РАБОТАЮТ 
РОССИЙСКИЕ 
СТУДЕНТЫ?
От «защитников» 
банковских должников  
до строителей атомной 
станции в Китае

Типичные студенческие вакансии, 
ориентированные на летнюю временную 
работу, выглядят так:

РАЗНОСИТЬ ГАЗЕТЫ И ПИСЬМА
Вакансия — почтальон почты России.
Требование — готовность к длительному пре-
быванию на ногах (!).
Работа — 5 дней в неделю, з/п до 24 000 руб./
мес.
ЛЕТАТЬ НА РАДИОУПРАВЛЯЕМОМ 
САМОЛЕТИКЕ
Вакансия — сотрудник игровой площадки.
Требование — дружелюбность и оптимизм.
Работа — 2 через 2, з/п 500 руб./день.
БЫТЬ УСАТЫМ НЯНЕМ
Вакансия — воспитатель частного детского 
садика с детьми 3–6 лет.
Требование — базовый английский, 
медкнижка.
Работа — по будням до обеда,  
з/п 15 000–30 000 руб./мес. 

IV фестиваль славянского искусства «Рус-
ское поле», прошедший 26 июля в Царицыне, 
был посвящен 1000-летию преставления св. 
равноапостольного князя Владимира, и было 
совершенно ожидаемо, что будут звучать 
песни, посвященные этому историческому 
и религиозному деятелю. Но никто, в том 
числе и автор песни, не мог предположить, 
что песня «Русь православная», написанная 
фолк-певицей Анной Сизовой, будет пред-
ставлена на фестивале в исполнении трех 
разных артистов и прозвучит четыре раза: 
три раза на главной сцене и один раз — на 
фестивальной.

Прежде всего сама Анна Сизова, победи-
тельница Первого фестиваля и постоянная по-
четная гостья всех фестивалей «Русское поле», 
под овацию подпевающих зрителей и море под-
нятых к небу рук, исполнила эту песню на главной 
и фестивальной площадках. Затем фольклорный 
коллектив «Околица» из Брянской области и их 
юная солистка, как участники конкурсной про-
граммы, спели «Русь православную» на основной 
сцене. И в завершение фестиваля эта песня в 

более брутальной, роковой манере прозвучала 
и на главной сцене исполнении гостей фестива-
ля — Стаса Бартенева и его рок-группы «Если». В 
результате Брянская область стала победителем 
в номинации «Лучшая региональная делегация» 
(благодаря в том числе и песне Анны).

Надо сказать, что песню «Русь православная» 
Анна Сизова посвятила Крещению Руси и напи-
сала ее еще в 2009 году, когда еще этот праздник 
не был официальным государственным. В ней 
описывается крещение князя Владимира и судь-
боносные для Руси события, определившие ее 
цивилизационный выбор. Несмотря на то что песня 
явно не вписывается в пресловутый радийно-
телевизионный музыкальный мейнстрим, царящий 

на большинстве теле- и радиоканалов, народ 
успел узнать и полюбить ее и, как рассказывает 
Анна, бывая на гастролях и фестивалях в разных 
уголках России, всегда находятся коллективы и 
исполнители, взявшие эту песню в свой репер-
туар. А про благодарных зрителей и говорить не 
приходится, что в очередной раз и подтвердил 
прошедший фестиваль.

На сегодняшний момент дискография фолк-

певицы Анны Сизовой насчитывает четыре соль-
ных альбома: «Красная горка» (заглавная песня 
из которого стала неофициальным гимном мо-
сковских загсов), «Время ретро» (песня оттуда 
«Может быть» до сих пор звучит на радиостанциях 
столицы), «На Ивана, да на Купала» (клип на эту 
песню собрал большое количество просмотров) 
и, наконец, альбом «Русское поле» (с заглавной 
песней, посвященной одноименному фестивалю). 
В ближайшее время готовится к выпуску альбом 
духовных песен «Русь православная». Анна — лау-
реат российских и международных конкурсов и 
фестивалей. Со своим этно-шоу «Красная горка», 
посвященным любимым народным праздникам, 
традициям и обычаям, она уже много лет успешно 
гастролирует по стране.

«Помимо концертной и композиторской 
деятельности я готовлюсь к защите диплома на 
кафедре сольного народного пения в Московском 
государственном институте культуры и искусств. И 
самая главная радость — наш долгожданный сынок 
Серафим, которому уже полтора года, который 
уже начал петь вместе со мной», — рассказывает 
сама певица.

НА ФЕСТИВАЛЕ 
СЛАВЯНСКОГО ИСКУССТВА 

ПЕСНЯ АННЫ СИЗОВОЙ БЫЛА 
ИСПОЛНЕНА ЧЕТЫРЕ РАЗА
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ТОЧКА В СКАНДАЛЕ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

10 АВГУСТА
Адабашьян Александр (1945), актер, сцена-
рист («Собачий рай»), декоратор, режиссер 
(«Мадо, до востребования», «Азазель»)
Бандерас Антонио (1960), актер («Отчаянный», 
«Однажды в Мексике», «Дети шпионов»)
Бирман Серафима (1890–1976), актриса 
театра и кино («Человек с ружьем», «Иван 
Грозный», «Безумный день»), театральный 
режиссер
Боровский-Бродский Александр (1960), 
театральный художник
Брунов Алексей (1950), бард
Глазунов Александр (1865–1936), компози-
тор, дирижер
Зощенко Михаил (1895–1958), классик

Канчели Гия (Георгий) (1935), композитор, 
автор музыки к фильмам «Мимино» и «Кин-
дза-дза»
Кикалейшвили Мамука (1960–2000), актер 
(«Паспорт», «Блуждающие звезды», «Старые 
клячи»)
Кунанбаев Абай (1845–1904), литератор, 
просветитель
Смехов Вениамин (1940), актер («Три муш-
кетера», «Мастер и Маргарита», «Доктор 
Живаго»)
Холодов Юрий (1937–2008), инженер, отец 
Дмитрия Холодова

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье переменная облач-
ность, местами небольшой кратковременный 

дождь. Температура ночью в Москве 16...18°, 
в центре до 22°, по области 14...19°; днем в 
Москве 26...28°, по области 25...30°. Ветер 
западный, северо-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.49, заход Солнца — 20.20, 
долгота дня — 15.31.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабовозмущенная 
геомагнитная обстановка.

ДатскИй угОлОк

10 АВГУСТА
1500 г. — португальский мореплаватель Диогу 
Диаш открыл остров Мадагаскар.
1675 г. — закладка первого камня в фундамент 
Гринвичской обсерватории.
2010 г. — умер секретарь ЦК КПСС, министр 
культуры СССР Петр Демичев.
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спОРт

АКЦИЯ

РЕПЛИКА
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

куРЬЕР кулЬтуРЫ

— Котик. 
— Да, зая. 
— У нас ничего не получится. Мы разные 
животные.

В стране, где в среднем живут 66 лет, 
повышать пенсионный возраст нужно 
до 67, чтобы уж наверняка...

 
— Я медленно снимаю твои трусики...
— Быстрей снимай белье, придурок! 
Дождь начался!

— Сынок, подойти к окну. Видишь? Когда-
нибудь это все станет твоим.
— Трубопрокатный завод.
— Занавески. Мне они от бабушки 
остались.

— Привет, пить будешь?
— Сегодня среда, а сейчас 9 утра.
— Да, а трава зеленая, а доллар растет, 
не знаю, к чему ты начал это перечис-
ление очевидных фактов; ну так пить 
будешь?

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»
1

2

3

Журналистика — твое второе высшее!
Международный университет в Москве 

продолжает набор в бакалавриат Высшей шко-
лы журналистики. Принимаются лица с высшим 
образованием, закончившие аккредитованный 
вуз.  Форма обучения очно-заочная. Прием по 
результатам собеседования.

Кроме этого ВШЖ совместно с  факуль-
тетом менеджмента открывают набор в очно-
заочную магистратуру по профилю «Менеджмент 
средств массовой информации». Срок обучения 
2,5 года.  

Контакты и справки: 8 (495) 220-44-84;  8 
(495) 946-00-09 — служба по приему; 8 (495) 
946-10-65 — деканат ВШЖ;  8 (495) 946-18-26 
— факультет менеджмента.

Прогноз отдела спорта «МК» частич-
но сбылся. По итогам длительных 
переговоров Министерства спорта 
России и Международной феде-
рации баскетбола в Токио санкции 
против всей линейки наших сбор-
ных были отменены. И мужская на-
циональная команда все-таки при-
мет участие в Евробаскете-2015. 
А там уже надо задумываться об 
Олимпийских играх. 

Радостную весть сообщил заместитель 
министра спорта Павел Колобков. Правда, в 
бочке меда ложка дегтя все же осталась: дис-
квалификация не снята для официальных пред-
ставителей Российской федерации баскетбола 
(РФБ). Читай, РФ, некогда могущественная 
страна в популярном виде спорта, остается 
абсолютно беспомощной. Как уже не раз писал 
«МК», дело не в бардаке в федерации и много-
кратных разборках по поводу легитимности 
выборов президента и исполкома, а в незри-
мом конфликте между уже упомянутой ФИБА и 
абсолютно коммерческой организацией УЛЕБ, 

проводящей главный клубный европейский 
турнир. Почему мишенью выбрали Россию? 
Да проще простого! Тренд года и нерешаемый 
конфликт в РФБ. 

Получается, на Олимпиаду замахнуться 
нашей мужской (а при особой удаче и женской) 
сборной можно, но раскрывать рот — нельзя. 
Министр спорта Виталий Мутко, чье имя в по-
следние дни ассоциировалось скорее с назна-
чением футбольного тренера сборной, в связи 
с баскетболом не выступить не мог. 

Проблемы он признал. По его словам, 
ФИБА боится главным образом повторения 
истории 2013 года, когда результаты внеоче-
редной отчетно-выборной конференции вновь 
будут оспорены. 

Повезло национальной мужской команде и 
девушкам, которые участвуют в чемпионате Ев-
ропы U-18. Судьи из РФ также могут паковать че-
моданы и фасовать по карманам боевые свист-
ки: на них санкции не распространяются. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Участников погода не пощадила. По их 
словам, по дороге они встретили контраст-
ные температуры, сильные ветра, ливневые 
дожди, грозы. Мешали ехать очень крупные 
насекомые, ну а о российских дорогах сложено 
немало легенд.

«Если сравнивать мое кругосветное путе-
шествие с этой гонкой, — говорит рекордсменка 
Книги рекордов Гиннесса Паола Джианотти, — то 
я могу сказать, что последняя намного тяжелее. 
Приходится постоянно держать скорость, сорев-
новаться с парнями, которые, конечно, иногда 
помогают, но частенько и «топят», преодолевать 
трудности и просто не спать! Это действительно 

экстремальное соревнование, я прочувствовала 
это всеми своими мышцами!»

«Даже нам, россиянам, привыкшим к мест-
ным реалиям, было тяжело, — рассказывает 
победитель гонки, олимпийский чемпион и не-
однократный победитель на «мире» Михаил 
Игнатьев. — Очень непривычный формат, раз-
ные этапы и разная нагрузка, разный уровень 
подготовки участников и кошмарный рельеф 
дороги делают гонку действительно сложной. 
Я очень люблю велосипед, это неотъемлемая 
часть меня, но были моменты во время гонки, 
когда одна мысль о том, что нужно садиться в 
седло и ехать, вызывала стон. Я удивлен тому, 

как европейцы стойко перенесли все лишения 
и показали отличный результат».

Кристоф Аллегарт, фаворит с первого этапа 
в зачете «одиночек» и любимец всей команды, 
поделился смешанными чувствами: 

— Если честно, я удивлен. Да, я готовился к 
гонке, но я не ожидал, что смогу победить. Очень 
интересная и захватывающая по своей сути 

вещь, очень жаль, что не удалось как следует 
пообщаться с людьми и осмотреться вокруг, 
пейзажи того стоили. И мне бы хотелось по-
больше пообщаться с местными людьми. 

Гонка-2015 завершена, теперь героев ждет 
зажигательная прощальная вечеринка и два 
дня отдыха во Владивостоке, после чего все 
разлетятся по домам.

В 80-е, когда я был, так уж сложилось, про-
стым советским школьником, старшие болель-
щики самых разных клубов, помню, особенно не 
любили киевское «Динамо». Антагонизма между 
«Спартаком» и ЦСКА (а тем более между «Зе-
нитом» и «Динамо» московским) тогда по сути 
и не было.

Я, пионер, долго не мог понять: почему имен-
но киевляне?

Да, раздражают «вечные чемпионы», но чем-
пионат СССР они ведь далеко не каждый сезон 
выигрывали. За те 4 года, что я учился в начальной 
школе (с 1982-го по 1985-й), им удалось получить 
золотые медали только один раз — в остальные 
сезоны на первое место взбирались динамовцы 
Минска, «Днепр» и упомянутый уже «Зенит», но в 
те времена еще ленинградский, а не питерский 
и тем более не газпромовский.

А потом и мне все стало понятно. В столицу 
Украины, обескровив одного из конкурентов — тот 
самый «Днепр», нагло, как мне тогда показалось, 
забрали двух звездочек: Геннадия Литовченко и 
Олега Протасова. И никогда не забуду, как же я 
радовался победе днепропетровцев не просто в 
чемпионате Союза-1988 — победе над вселенской, 
в детском понимании, несправедливостью!

Даже триумф команды, за которую в ту пору 
болел, не вызывал такого ликования…

Я к чему все это пишу? Если еще не догада-
лись — к тому, что нынешний (уже не ленинград-
ский, а питерский) «Зенит» все больше тот Киев 
напоминает в худшем смысле слова.

И если «Динамо» из столицы Украины в 
основном обкрадывало собственную союзную 
республику (москвичи, ясно, разгуляться не дали 
бы — да и грузины с литовцами, например, тоже), 

то сейчас ситуация еще хуже: весь чемпионат, 
получается, работает на одну команду.

Правда, тогда в основном использовали ко-
мандный ресурс, а нынче, благодаря поддержке 
газового «народного достояния», финансовый. 
Впрочем, в нашей стране разобраться, где первый, 
а где второй, порой бывает очень непросто…

И грядущее (практически не сомневаюсь, 
что оно произойдет) путешествие из Москвы в 
Петербург Александра Кокорина — тут только 
последняя капля.

Были ведь и переходы из того же «Динамо» 
в «Зенит» Артура Юсупова (плюс разнесчастно-
го Ивана Соловьева), а из «Спартака» — Артема 
Дзюбы. А уж «рубиновые» приобретения «моно-
полистов» и перечислять устанешь: от Александра 
Бухарова до Алехандро Домингеса, от Сергея Се-
мака до Кристиана Ансальди и Соломона Рондона 
(и до юного Набиуллина, глядишь, доберутся).

И это я намеренно не упомянул в этом контек-
сте Александра Анюкова (чай, не прямого конку-
рента ослабили) и Владимира Быстрова (несмотря 
на то что история тоже была с административным 
запашком, все-таки — свой).

И мне, как и многим болельщикам, честно 
говоря, не столь уж важно — интересы сборной 
России при этом декларируются или необходи-
мость успешно выступить в Лиге чемпионов. Глав-
ное — интригу в нашем футболе убивают.

P.S. Тем питерским болельщикам, кто захочет 
узреть в этом тексте проклятую «руку Москвы», со-
общу: точно так же в 90-е годы прошлого века меня 
не радовало тотальное доминирование «Спарта-
ка», хотя там, справедливости ради, такого разбоя 
не наблюдалось.

Отчего 
не любили Киев

Олимпийский 
чемпион-1992 
в Барселоне, 
постоянный 
эксперт «МК» 
Евгений Яков-
левич Гомель-
ский в разго-
воре со мной 
(диалог состо-
ялся еще утром 
в воскресенье, 

до решения ФИБА) казался очень расстро-
енным: «Нужен нормальный стол перего-
воров. Вот в чем провинилась сборная 16-
летних мальчишек с Евгением Кисуриным 
во главе?! У них это было бы первое важное 
состязание в жизни. Кто это начал? Люди, 
нужно от этого плясать. Дай бог, чтобы 
все получилось нормально. Я смотрел, как 
наша национальная сборная играла това-
рищеский матч с Китаем. На загляденье! 
Коллектив, дружба. Сыгранность. Еще бы 
одного «большого» в команду. Жаль, что 
Тима Мозгов выбыл из строя на время... Но 
какие молодцы Виталий Фридзон и Сережа 
Моня! По выборам я скажу так: кандидатура 
Андрея Кириленко вызывает уважение. Но 
я ему желаю стать ведущим, а не ведомым. 
И пусть РФБ в новой формации занимается 
не реваншем, а добрыми делами». 

Международная федерация баскетбола 
простила россиян и допустила до участия в соревнованиях. 

Только российской молодежке от этого не легче

ВСЕ ОБИДЫ — В КОРЗИНУ

РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 4-Й ТУР
Пятница, 7 августа
«Терек» (Чеченская республика) — «Мордо-
вия» (Саранск) — 0:0
Грозный, «Ахмат Арена», 12 470 зрителей. 
Суббота, 8 августа

«Урал» (Свердловская область) — «Локомо-
тив» (Москва) — 1:3 (0:2)
Самедов, 28 (0:1). Ниассе, 41 (0:2). Ерохин, 74 
(1:2). Майкон, 90+2 (1:3). 
Екатеринбург, «СКБ-Банк Арена», 9100 
зрителей.  
«Анжи» (Махачкала) — «Динамо» (Москва) 
— 2:3 (2:2)
Максимов, 5 (1:0). Козлов, 19 (1:1). Боли, 35 (2:1 
— с пенальти). Губочан, 45+1 (2:2). Вальбуэна, 
79 (2:3 — с пенальти). Удаление: Гаджибеков 
(«А»), фол последней надежды. 
Каспийск, «Анжи Арена», 15 000 зрителей.  
Воскресенье, 9 августа

ЦСКА (Москва) — «Амкар» (Пермь) — 2:0 
(2:0)
Натхо, 2 (1:0 — с пенальти). Тошич, 41 (2:0). 
Химки, «Арена Химки». 

ЦИФРЫ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Александр Кокорин поменяет синюю 
форму на сине-бело-голубую.
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Впрочем, авторы — либреттист Лев 
Яковлев, композитор Александр Журбин 
и режиссер Геннадий Чихачев — при 
всем уважении к оригиналу и сохранении 
некоторых черт «архаичной» стилистики 
все же постарались привести коллизию 
пьесы, написанной 263 года тому на-
зад, в некие параметры сегодняшнего 
театра. Для этого они придумали мета-
сюжет: царедворец Правдин (Олег Зи-
мин) зачитывает императрице Екатерине 
(Анна Альт) текст вольнодумной пьесы 
с намерением добиться ее постановки. 
Екатерина колеблется — от резкого за-
прещения к вынужденному дозволению 
(все-таки просвещенная правительни-
ца — с Вольтером переписывается!). А 
тем временем действие разыгрывается 
перед нами в жанре добродушной паро-
дии на старинный русский водевиль, с 
некоторым перебором и пережимом, 
которым нередко грешит «Чихачевка». 
Однако в целях защиты этой слишком 
смачной буффонной эстетики нужно 
принять во внимание особенности 
крошечного пространства, на котором 

играют спектакли в этом театре. Во-
девиль, гротеск, бурлеск, опереточная 
условность и выпуклая актерская игра 
в музыкальном театре с большим со-
ставом живого оркестра и сильными 
голосами, конечно же, требуют солид-
ной дистанцированности от зрителя, 
рампы, удаленности — физической и 
эстетической. Но пока театр не обрел 
адекватного помещения, приходится 
делить постановочный накал на некий 
коэффициент и прощать режиссеру и 
артистам вкусовые излишества. На-
пример, рьяное хрюканье Скотинина 
(Сергей Рязанов), большого любителя 
свиней, или чересчур богатую мимику 
Еремеевны (Наталья Замниборщ).

Впрочем, и внутри этой стилистики 
есть отличные актерские работы: Люд-
мила Полянская в роли Простаковой 
заставляет вспомнить звезд старой 
советской оперетты, а Вадим Попо-
вичев (Митрофанушка) так обаятелен, 
что его горячее желание «жениться, а не 
учиться» кажется чем-то вполне милым. 
Хорошо поет Жанна Андреева (Софья), 

обладающая редким тембром, очень 
подходящим для жанра мюзикла. А 
Константин Скрипалев в роли Милона 
— совсем иной, чем в «Тарзане», где он 
блистал великолепной пластикой. Здесь 
он настоящий опереточный тенор, в меру 
лиричный, в меру ироничный. 

Костюмы Елены Бочковой — остро-
умная и оригинальная игра в старорус-
ский стиль — важнейший ингредиент 
этого музыкально-сценического кок-
тейля, в котором, так много всего на-
мешано, что честно говоря, не хватает 
чистоты жанра. Да и сложен этот жанр 
— водевиль, давно уже перешедший в 
разряд музейно-архаичных артефак-
тов, которые если и реанимируются, то 
либо с изрядной долей стеба, либо с 
каким-нибудь постмодернистским при-
колом. Но в «Чихачевке» все делают по-
честному, без фиги в кармане. Особенно 
оркестр под управлением Владимира 
Янковского, который, как всегда, был 
на высоте, хоть и по обыкновению скрыт 
за задником.

Екатерина КРЕТОВА.

Композитор Александр 
Журбин год своего 70-
летия проводит неверо-
ятно плодотворно: толь-
ко что прошла премьера 
оперы «Мелкий бес» в 
Камерном театре имени 
Покровского, и вот еще 
одна премьера: оперетта-
водевиль «Недоросль» в 
Музыкальном театре под 
руководством Геннадия 
Чихачева. Обличительная 
комедия XVIII века, за ко-
торую автор Денис Фон-
визин подвергся большой 
немилости со стороны 
императрицы Екатерины 
Второй, как оказалось, 
не потеряла своей акту-
альности и способности 
смешить публику XXI сто-
летия.

ЖуРБИН ОтмЕтИл ЮБИлЕй «НЕДОРОслЕм»
В «Чихачевке» спели и прохрюкали Фонвизина
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В эти дни на 68-м Международном 
кинофестивале в швейцарском 
городе Локарно проходит ретро-
спектива российско-советского 
классика Марлена Хуциева. 
Здесь же ему вручили почетного 
«Золотого леопарда». На радость 
своим почитателям мэтр неожи-
данно запел «Марсельезу». 

Марлен Хуциев получил почетно-
го «Золотого леопарда» за карьеру, как 
здесь говорят, а по-нашему — за вклад 
в киноискусство. После церемонии он 
в течение двух часов разговаривал с 
теми, кто полюбил его фильмы задолго 
до фестиваля или же увидел их впервые 
в Локарно. Специально на эту встречу 
приехали его друзья и поклонники из 
Базеля и Рима, а также советский клас-
сик Али Хамраев, живущий с недавних 
пор в Сан-Ремо. Поэтому у Хуциева было 
ощущение, что он никуда из Москвы от 
близких своих людей и не уезжал. В раз-
говоре зашла речь о военных маршах и 
«Марсельезе», которую Хуциев обожает. 
И он сказал: «Если вы будете настаивать, 
я готов ее спеть, но только мелодию. Слов 
я не знаю». Собравшиеся настояли. И 
Хуциев запел. 

— Я созерцатель по природе. Никуда 
не тороплюсь, — рассказывает Марлен 
Хуциев. — Хожу, гуляю, общаюсь с дру-
зьями… Мои картины возникают из ощу-
щений. Когда-то в Локарно показали на 
главной площади Пьяцца Гранде фильм 
моего учителя Игоря Савченко «Гармонь», 
снятый в 1934 году. Как его встречали! Я 
был счастлив. 

Такие же чувства испытывали теперь 
и мы. Пришедшим на мастер-класс Хуци-
ев рассказал, что думает о Владимире 
Мединском:

— Имена Толстого и Чехова нашему 
министру культуры, если он их и слышал, 
ни о чем не говорят. Я бы все ему в лицо 
сказал, но попасть на прием не могу. Уди-
вительное сейчас время. Раньше таких 
министров не было. Тогда они звонили, 
теребили, интересовались, как идет ра-
бота. Перефразирую известную фразу: 
министры культуры временные, особенно 
нынешние, а искусство вечно.

В Локарно Хуциев постоянно вспо-
минал о войне. Когда-то он ходил по мо-
сковским улицам и пел песню Окуджавы 
«До свидания, мальчики», и на словах 
«постарайтесь вернуться назад» ком 

подкатывал к горлу: «По медицинским 
показателям меня не взяли в армию. Аст-
ма, проблемы с глазами, общее развитие 
(у Хуциева тогда не было и 40 кг веса. — 
С.Х.). У меня навсегда остался долг перед 
теми, кто пошел на войну». Во многих 
картинах Хуциева присутствует эта тема. 
А сам он не раз говорил о смерти, страх 
которой изжил.

— Но такое количество отрицатель-
ной энергии накопилось на земном шаре, 
что становится страшно, — говорит ре-
жиссер следом. — Она может взорваться 
в любой момент. 

Римский киновед работает над дис-
сертацией, посвященной Хуциеву. Он 
специально приехал в Локарно, чтобы 
с ним познакомиться. Молодой ита-
льянский режиссер Пьетро Марселло, 
чья картина «Потерянный и красивый» 

участвует в основном конкурсе (когда-то 
он представлял в Венеции свой докумен-
тальный фильм «Молчание Пелешяна» о 
российском документалисте Артавазде 
Пелешяне), Хуциева боготворит (другого 
слова не подберешь). Надо видеть, каким 
счастьем для него было пожать руку ма-
стера. Красавица-африканка тоже пишет 
труд о Хуциеве, собирается приехать к 
нему в Москву. Как было не вспомнить 
знаменитого его ученика по ВГИКу — 
мавританского режиссера Абдеррахмана 
Сиссакко. А Хуциев рассказывал о своих 
студентах из Ганы, игравших отрывки из 
«Мертвых душ». Один — Чичиков, второй 
— Собакевич. Часть текста произноси-
лась на французском, а Чичиков даже 
запел «Марсельезу». 

В Локарно показали картину «Ху-
циев. Мотор идет!» Петра Шепотинни-
ка. Страшно было и режиссеру, и его 
герою, который заранее ее не видел. 
Конечно, это была авантюра. Но не по-
ступи Шепотинник так решительно и 
смело, мы бы картины о Хуциеве в дни 
фестиваля не увидели. А она дополнила 
ретроспективу. После просмотра мэтр 
сделал замечания, назвал Шепотинника 

постмодернистом. Но фильм многим дал 
представление о том, кто такой Хуциев, 
показал процесс съемок его новой кар-
тины «Невечерняя». Петр Шепотинник 
сделал великолепную нарезку из филь-
мов Хуциева. И если кто-то их прежде 
не видел, смог теперь ощутить поэтику 
выдающегося мастера. На «Июльский 
дождь», снятый в 1967 году, в Локарно 
собрался огромный зал — редкий случай 
для ретроспективы. Пока шел фильм, по 
крыше кинозала заколотил дождь, при-
шедший на смену нестерпимой жаре. 
Перед показом организаторы спросили 
у Хуциева, не поставить ли ему на сцену 
стул. Он удивился: «Нет, конечно. Вы бы 
еще прилечь мне предложили!» 

Открывался фестиваль мировой пре-
мьерой «Рики и Флэш» Джонатана Демме 
— режиссера знаменитого «Молчания 
ягнят» и «Филадельфии». Главную роль в 
его новой картине сыграла бесстрашная 
Мерил Стрип. Тут она — мать взрослых 
детей, которых когда-то оставила на по-
печение отца. Несмотря на зрелые годы, 
она носит молодежную одежду, поет в 
клубах, ведет экстравагантную жизнь. 
Блудную мать и бывший муж, и дочь, и 
сыновья встречают по-разному. Но за-
кончится все сказочно. 

Российский режиссер Бакур Баку-
радзе участвует в основном конкурсе 
с фильмом «Брат Дэян», снятым в Сер-
бии на сербском языке. Он о том, как 
провел год жизни один из балканских 
генералов накануне ареста и Гаагского 
трибунала. И тут Бакур — верный ученик 
Хуциева. Все построено на ощущениях, 
внешние события как таковые не имеют 
решающего значения. Прототипом глав-
ного героя стал Ратко Младич, которого 
кто-то считает национальным героем, а 
кто-то — преступником. У Бакурадзе это 
усталый, измученный жизнью человек. 
Младича арестовали в 2011 году. Тогда-
то Бакур и увидел его по телевидению, и 
родился замысел фильма. Потом Баку-
радзе обращался в Гаагский трибунал с 
просьбой о встрече со своим будущим 
героем. Ничего из этого не получилось. 
Сам Бакурадзе сыграл режиссера, кото-
рый снимает кино в кино — ради эффекта 
отстранения, чтобы зритель не иденти-
фицировал происходящее с реальными 
событиями и конкретной личностью, но, 
вероятно, сделал это напрасно, что-то 
разрушив в восприятии картины. 

Светлана ХОХРЯКОВА, Локарно.

На фестивале  
в локарно Отар 
Иоселиани появился  
с ночным горшком

Марлен Хуциев и Петр Шепотинник 
после показа документальной 
картины «Хуциев. Мотор идет!»

ХуЦИЕВ ЗапЕл «маРсЕлЬЕЗу» 
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ТРАНССИБ НА ВЕЛИКЕ: 
НАШ ОТВЕТ «ТУР ДЕ ФРАНСУ»

Ультрамарафонская шоссейная многоэтапная гонка финишировала во Влади-
востоке 6 августа. Надо признать, что расстояние в 9200 километров преодо-
лели всего 10 участников. Им для этого понадобилось 23 дня. Победителями в 
парной категории стали россияне Михаил Игнатьев и Иван Ковалев, а в «одиноч-
ке» победил бельгиец Кристоф Аллегарт.

Во Владивостоке завершилась  
самая длинная велогонка в истории вида спорта


